
Настоящий 
вызов 
Как Валентина Терешкова стала  
первой женщиной, которая  

 полетела в космос, - 22:00

Продолжение на стр. 18 ‣

Евгения РУДИНА

Дети, особенно в сложном подростко-
вом периоде, могут быть очень жестоки-
ми по отношению друг к другу. Истории, 
связанные с буллингом (травля, издева-
тельства - от англ. bullying), случаются в 
каждой школе  - не важно, частная она 
или государственная. Жертвой нападок 
одноклассников может стать кто угодно. 
И звездный статус родителей не только 
не защищает ребенка от нападок свер-
стников, а подчас только подпитывает 
агрессию.

Звездный буллинг:
Дети 
знаменитостей 
страдают  
из-за славы 
своих родителей
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Читайте на стр. 12 - 13 ‣

Военный конфликт между Ираном и Израилем:

Что происходит  
К чему приведет

Как  
может 

коснуться
России

Андрей ЗОБОВ

 В неформальной беседе 
после вручения медалей Ге-
роям Труда и Государствен-
ных премий 12 июня пре-
зидент рассказал о своем 
лечении и обследованиях. 
О его здоровье справился 
один из награжденных - ди-
ректор «Центра диагности-
ки и хирургии заднего от-
дела глаза», офтальмолог 
Георгий Столяренко.

- У меня все время была 
единица (идеальное зрение. 
- Ред.). Лет пять или шесть 

назад пошел проверяться 
- 0,9 стало там или 0,8, - 
рассказал Путин.

Надо пояснить, что при 
0,9 пациент не видит только 
одну обязательную строчку 
на привычной нам таблице. 
При 0,8 - две строчки.

- Говорят: можно было 
бы очки, - продолжил рас-
сказ Путин. - И дают мне 
их. Я первый раз надел - у 
меня голова закружилась. 
Думаю, ну если я сейчас 
не сниму их, то буду ходить 
так всю оставшуюся жизнь.

Поэтому президент от оч-

ков отказался. И, говорит,  
ничуть не жалеет - ухудше-
ние зрения совсем незначи-
тельное, читать или видеть 
лица оно не мешает.

- Техосмотр нужен даже 
самому лучшему автомоби-
лю, - запротестовал офталь-
молог Столяренко.

- Техосмотр проходим ре-
гулярно. Каждый год - пол-
ное медицинское обследо-
вание, целых двое суток 
этому посвящаю, - заверил 
глава государства, дав по-
нять, что после этого ухуд-
шений врачи не увидели.

Елена ОДИНЦОВА

Когда снизятся 
цены на корнеплод, 
который рекордно 
подорожал.

Картошка скоро поде-
шевеет! Такой прогноз 
озвучили в Федеральной 
антимонопольной службе.

Казалось бы, сенсацией 
это не пахнет, ведь с нача-
лом уборки нового урожая 

цены традиционно падают. 
Но не все так однозначно. 
Например, в конце июня 
прошлого года, хотя ран-
ний отечественный карто-
фель уже поступил на при-
лавки, цены на него вдруг 
резко рванули вверх. Так 
чего ждать в этом летнем 
сезоне?

- В торговых сетях уже 
появился ранний карто-
фель нового урожая с 
юга России. Кроме того, 
сильно расширены квоты 
на беспошлинный ввоз в 
Россию картофеля, поэто-

му увеличился и импорт. То 
есть конкуренция на рынке 
есть, картофельный «хайп» 
закончился. Возможно, что 
теперь маятник качнется в 
другую сторону и можно 
будет рассчитывать на сни-
жение цен, не дожидаясь 
конца августа - сентября - 
периода массовой уборки 
картофеля, - обнадежил 
руководитель Центра 
международного агробиз-
неса и продовольственной 
безопасности Российской 
академии народного хозяй-
ства Анатолий Тихонов.

Путин рассказал, 
почему не носит очки

Подешевеет картошка, 
осталось немножко

Краснодар  91,0 FM

Геленджик    97,8  FM

Сочи  91,2  FM 
Анапа  89,5  FM  

Сочи 91,2

Заснуть  
в жару?  
Легко! 
Советы, которые помогут 
выспаться летом
Читайте на стр. 16 ‣
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ЗДОРОВЬЕ 
Микропластик находят 
даже в грудном молоке: 
насколько 
в реальности он страшен 

ШОУ-БИЗНЕС 
Как сейчас живет 
вдова Владислава 
Галкина Дарья 
Михайлова  

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Россия
www.kp.ru
 17.06.2025 Картина дня: в верхах

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Россия выполнила свои 
обещания, которые дала 
на переговорах с Украиной. 
Переданы все шесть 
тысяч тел вэсэушников. 
Даже больше - 6060. 

Последний раунд переговоров в 
Стамбуле огорчил требователь-
ных критиков: слишком мало 
переговаривались (всего 50 
минут), слишком скромные 
результаты (только обмен 
пленными и передача тел 
погибших вэсэушников). 

Но, как оказалось, именно в последнем 
гуманитарном акте скрывалась главная 
опасность для киевского режима: на весь 
мир была продемонстрирована масштаб-
ность кровавой бойни, которую так жаждет 
продолжать Зеленский. И от этого факта 
невозможно отвертеться - вот они, погиб-
шие граждане Украины, Россия привезет 
их и передаст в любой момент.

Показалось, что Киев пережил не-
кий шок - он оказался в цугцванге. 
То есть каждый следующий ход лишь 
усугублял его положение. Бандеров-

ская шайка натурально задерга-
лась. Сначала они выбрали са-
мый простой ход - отказались 
принимать тела. Но тут взвыла 
украинская общественность - 
те, у кого родственники ждали 
своих мертвецов, очень удобно 
записанных в «пропавшие без 

вести». Такие ведь и в статистику потерь не 
попадают, и пособия-пенсии выплачивать 
родне не нужно. Разумеется, этот факт 
лишь подогрел сопротивление насильствен-
ной, уличной мобилизации. И так понятно, 
что украинских мужиков отправляют в «один 
конец», так еще и похорон пристойных не 
будет, даже братской могилки. 

Поразмыслив, в Киеве решили не по-
зориться до конца и тела своих солдат 

все-таки принять. И тут всплыла очеред-
ная неприятная деталь - наших погибших 
солдат у украинской стороны оказалось 
всего 78… Две цифры - 6060 и 78. Если 
на их основе попробовать представить со-
отношение потерь, то командование ВСУ и 
киевские политиканы иначе как людоедами 
зваться не могут. Киев начал оправдывать-
ся, все глубже загоняя себя в моральную 
и смысловую ловушку, начал юлить, мол, 
среди переданных тел вэсэушников чуть 
ли не половина - российские. Не помогло 
- на каждое переданное тело составлен 
генетический паспорт. 

И тут наконец вылезла самая неприятная 
правда: ВСУ просто бросают на поле боя 
своих погибших многими тысячами и, уж 
конечно же, не собирают тела погибших 
солдат противника. Они даже своих ране-
ных не выносят, но это и так всем известно 
на Украине. 

Симпатий киевскому режиму эта гума-

нитарная акция не добавила. Спокойствия 
украинскому обществу - тоже. Оно и так, со 
времен майдана, находится в истероидном 
состоянии. Россия продолжает двигаться 
по всем фронтам к точке, где ситуация 
окончательно переломится, Украина взор-
вется изнутри. И вот тогда настанет мир.

КСТАТИ
Россия готова передать Украине еще 

2239 тел. Без всяких условий и обяза-
тельств. Масштаб трагедии растет, даже 
не успев устаканиться в головах украинцев.    Дмитрий СТЕШИН,    

       спецкор «КП»      

 � ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД

Обмен, показывающий всё

Клеймо зверя: 
что скрывалось 
за символикой 
делегации Украины 
на переговорах в Стамбуле, 
читайте на KP.RU

Андрей ЗОБОВ

О чем снова 
разговаривали 
Путин и Трамп 
и что это значит 
для Украины 
и Ближнего Востока.

Владимир Путин и До-
нальд Трамп давно до-
говорились «звонить в 
любой момент», и вот 
третий раз за месяц они 
поговорили по телефону.

Официальный повод 
для этого звонка - 79-й 
день рождения прези-
дента США. Российский 
лидер тепло поздравил 
коллегу. Но обсуждались, 
конечно, более острые 
темы: Украина и война 
Ирана с Израилем. И там 
и там все подходит к точке 
невозврата. Объясняем.

Украина

1. Путин заявил, что 
Россия готова про-

должать переговоры по-
сле 22-го числа.

Москва хочет продол-
жать переговоры и ве-
рит, что они могут дать 
результат. Зеленский 
же в субботу заявил, что 
«Вашингтон» ранит его, 
потому что «США гово-
рят с Путиным чересчур 
мягко», и призвал ввести 
санкции. Кроме того, 
европейская «Коалиция 
желающих» расхотела 
вводить войска на Укра-
ину (американцы больше 
не гарантируют им безо-
пасность). А еще США 
ради Ближнего Востока 
вывели с Украины часть 
ПВО (это подтвердил 

глава Пентагона). В то 
же время наши войска 
продвигаются ежеднев-
но от одного населенного 
пункта к другому. То есть 
с каждым раундом пере-
говоров ситуация для 
Киева только ухудшает-
ся. И Москва предлага-
ет Зеленскому не тянуть, 
одуматься и начать уже 
серьезный диалог.

2.Путин рассказал о гу-
манитарных инициа-

тивах: обменах пленными 
и передаче тел погибших 
солдат ВСУ.

Не удивляйтесь, если 
глава Белого дома вспом-
нит эту цифру. Трамп 
любит повторять: «У Зе-
ленского нет карт». Ес-
ли добавить к этому, что 
Украина теряет так мно-
го, что обменивает тела 6 
тысяч на 27… цифры ска-
жут больше любых слов.

3. Трамп подтвердил - 
США заинтересова-

ны в скорейшем заверше-
нии конфликта.

Продолжатся ли пере-
говоры, во многом зави-
сит от Вашингтона. Ки-
ев упорно намекает, что 
продолжения не будет, 
потому что Кремль вы-
двигает неприемлемые 
условия. И эта фраза 
Трампа подтверждает - 
с большой вероятностью 
Белый дом будет вли-
ять на Зеленского. Ведь 
приехать на первые две 
встречи Киев согласил-
ся только под давлением 
Америки.

Ближний Восток

1. Путин осудил воен-
ную операцию Из-

раиля против Ирана и 
рассказал подробности 
переговоров с президен-
том Ирана Пезешкианом 
и премьером Израиля Не-
таньяху.

В прошлый разговор 
Трамп просил Прези-
дента России помочь в 
решении иранского во-
проса. И, вероятно, ру-
ководство Ирана могло 
передать требования и 
предложения по урегу-
лированию конфликта.

2. Трамп оценил ситу-
ацию в регионе как 

«весьма тревожную» и 
отметил, что США гото-
вы к работе с иранцами.

Иранские ракеты, как 
нож сквозь масло, про-
ходят через знаменитый 
«Железный купол» - это 
осложняет ситуацию 
для Тель-Авива и лично 
Нетаньяху. И чем доль-
ше продолжается обмен 
ударами, тем ближе мо-
мент, когда вернуться к 
переговорам будет не-
возможно.

3. Россия готова быть 
посредником.

На 15 июня были на-
значены переговоры 
между США и Ираном в 
Омане. Но они сорваны. 
Поэтому Москва стано-
вится все более важным 
посредником, если Ва-
шингтон действительно 
будет идти по пути ди-
пломатии. И чем боль-
шую роль Москва будет 
играть в этом диалоге, 
тем больше будут укре-
пляться связи между Бе-
лым домом и Кремлем.

Звонок мира

ЧТО ЕЩЕ НУЖНО ЗНАТЬ?
Разговор между Путиным и Трампом длился 50 минут, 

стороны посчитали его «полезным». И, конечно же, оба 
президента подчеркнули «хорошие личные отношения», 
которые лежат в основе сближения двух держав.

В качестве важного дипломатического реверанса име-
нинник Трамп в очередной раз подчеркнул историческое 
братство американского и русского народов, сражавшихся 
плечом к плечу в годы Великой Отечественной войны.
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Владимир Путин считает Си Цзиньпина мудрым 
и дальновидным государственным деятелем.

 � ОТ ВСЕЙ ДУШИ!

Владимир Путин поздравил 
друга Си с днем рождения
Андрей БАРАНОВ

Президент направил телеграмму 
китайскому лидеру, которому 
исполнилось 72 года. 

Об этом сообщил Дмитрий Песков: «Президент 
Путин направил телеграмму председателю КНР Си 
Цзиньпину, в которой тепло поздравил его с днем 
рождения. Президент пожелал своему китайскому 
коллеге и другу всего самого наилучшего».

Путин и Си знакомы уже пятнадцать лет и под-
держивают регулярные контакты. Российский ли-
дер считает Си Цзиньпина мудрым и дальновидным 
деятелем, который играет особую роль в развитии 
отношений РФ и Китая, строящихся на принципах 
равноправия, доверия и взаимного уважения.

По мнению президента, у китайского руководите-
ля «уважительный, доброжелательный, открытый и 
одновременно деловой стиль общения». «Каждая 
наша встреча - это не только общение давних дру-
зей, что тоже важно, как для каждого человека, 
но и плодо творный обмен мнениями по наиболее 
актуальным вопросам повестки дня».
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На Ближнем Востоке снова полыхает 
(подробнее о конфликте - на стр. 12 - 13).  
И мы спросили:

Чем закончится 
противостояние 
Ирана и Израиля?
Алексей АРБАТОВ, глава Центра 
международной безопасности ИМЭМО РАН:

- Через несколько дней будет прекращена воздушная кам-
пания Израиля. Все, что мог он разрушить, он разрушил. А 
иранский ядерный объект Фордо - глубоко под землей, его  
Израиль разбомбить не сможет, если американцы не втянутся 
в эту войну. А Трамп не хочет туда втягиваться. При посред-
ничестве США и России начнутся переговоры об условиях 
прекращения огня и новом соглашении по «ядерной сделке». 

Сергей ОРДЖОНИКИДЗЕ,  
экс-заместитель генсека ООН:

- Все закончится миром, когда ракеты закончатся - до 15 
дней максимум. Вероятность скорого завершения конфлик-
та  - более 50 процентов. То, что американский авианосец 
«Нимитц» подойдет и ударит, это просто акция устрашения. 
США атаковать Иран не станут. Да, американцы обеспечивают 
логистическую и спутниковую поддержку Израиля. А также 
прикрытие его силами ПВО. Страны Залива будут стараться 
держаться нейтрально - внешне. 

Игорь ЮШКОВ, эксперт  
Финансового университета и Фонда 
национальной энергобезопасности:

- Обрушения энергорынков не случится. Если дела будут 
совсем плохи и Иран перекроет Ормузский пролив, то на крат-
кое время прекратятся поставки нефти и сжиженного газа 
из Ирака, Кувейта, Саудовской Аравии, ОАЭ. Это 20 - 25% 
мировой нефти ежесуточно. Возможен рост цен на нефть - 
до 150, до 200 долларов за баррель в моменте (с нынешних 
$73. - Ред.). Но долго такое продолжаться не может. 

Светлана ЖУРОВА, депутат Госдумы:
- Если посмотреть историю противостояния Ирана и Израиля 

на протяжении десятилетий - у них это все тянется непрерывно. 
Попытки международных организаций примирить обе стороны 
приводили лишь к краткосрочным периодам перемирия. И 
все возвращалось к нулевой точке. Через недели максимум 
горячая фаза конфликта закончится.

Григорий КАРАСИН, экс-замглавы МИДа:
- Налицо масштабная угроза международному миру. Это 

грозит стратегическими последствиями. Путин звонил ли-
дерам Израиля и Ирана. Он готов содействовать лично в 
наведении мостов между этими странами. Будет показатель-
но, чем откликнется «Большая семерка», саммит которой 
начинается в Канаде. Им же придется принимать какое-то 
заявление по этому конфликту. Но события, развернувшиеся 
на Ближнем Востоке, должны получить разрешение уже в 
ближайшие дни.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Ракеты поражают не только военные объекты, 
но и жилые дома - в обеих странах.

Евгений ОРЛОВ

Инфляция в мае 
составила всего 0,43%

Нарезать салатик из помидо-
ров с огурцами, пожарить яич-
ницу - и в Эмираты! Если хоти-
те сэкономить, то как вам такой 
нехитрый план? Ведь именно 
эти товары и услуги сильнее 
всего подешевели в России в 
последний месяц весны. Такие 
данные огласил Росстат, кото-
рый подвел итоги инфляции 
за май.

В среднем же цены за май в 
России выросли на 0,43%. И это 
немного. Для сравнения - вот 
какой была инфляция в стране 
в предыдущие месяцы:

 ✓ в январе: 0,86%
 ✓ в феврале: 0,81%
 ✓ в марте: 0,65%
 ✓ в апреле: 0,4%
Почему же инфляция вот уже 

два месяца остается такой низ-
кой? Причина первая - укре-
пившийся рубль, с начала го-
да он вырос почти на треть. И 

вторая - «сезонный фактор», то 
есть весной подешевели те то-
вары, которые и должны были.

Но инфляционный дьявол 
кроется в деталях. К ним и пе-
рейдем.

ОВОЩНОЕ НАСТРОЕНИЕ
Огурцы и помидоры стали ре-

кордсменами по падению цен: 
за месяц они подешевели на 
31 и 21 процент соответствен-
но! Причина - новый урожай. 
Как раз к концу мая поспевают 
овощи открытого грунта (не те-
пличные) и в южных регионах 
России, и в соседних странах. А 
их себестоимость намного ни-
же, чем у тепличных огурцов-
помидоров, которыми мы пи-
таемся в холодную пору. Если, 
конечно, денег хватает.

ЖАРА СИЛЬНЕЕ -  
ТУРЫ ДЕШЕВЛЕ

А еще рухнули цены на поезд-
ки в Эмираты, Таиланд, Египет. 
Здесь тоже сыграл свою роль 
сезонный фактор. С конца вес-
ны до начала осени в тех ме-

стах - низкий сезон. В арабских 
странах - невыносимая жара, на 
любимом российскими тури-
стами тайском острове Пхукет - 
дождь, ветер, многие морские 
экскурсии отменяются из-за 
штормов. Плюс укрепивший-
ся рубль. Вот цены и падают.

Но если вы хорошо переноси-
те жару или хотите поехать в эти 
страны не только за пляжами, 
но и за местной культурой и 
экзотикой, вы можете отлично 
сэкономить на поездках.

МОРЕ ИНФЛЯЦИИ
А вот наше море в отличие 

от азиатского и африканского 
сильно подорожало: отдых на 
отечественных южных курортах 
за месяц прибавил 21%. Потому 
что на российских курортах на-
чинается самое горячее время. 
Спрос огромен, предложение 
(отелей, поездов, самолетов и 
т. д.) от него отстает, поэтому 
ценники растут.

ДОРОГАЯ МОЯ МОРКОВЬ
И снова он, сезонный фак-

тор: в мае у нас традиционно 
дорожают корнеплоды. Пото-
му что урожай прошлого года 
уже съеден подчистую, новый 
еще не созрел, и на прилав-
ках в основном импорт (да и 
тот в некотором дефиците). И 
вот результат: лук, морковка и 
свекла за май подорожали на 
14 - 19 процентов.

В общем, вы как хотите, а я 
все же последую собственному 
совету: буду налегать на сала-
тики из свежих овощей (пока 
без лука) и всерьез подумаю о 
поездке в Дубай. Ну и пускай 
там +40. Зато экономия!

Цены волнуются раз

Вы тоже можете дать  
свой ответ на «Вопрос дня» 

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Что сильнее всего
подорожало за май…
• Поездка на российские  +21,4%
   черноморские курорты 
• Свекла  +19,3%
• Морковь  +18,1%
• Репчатый лук  +14,2%
• Капуста  +12%
• Поездка в Турцию  +11,1%
• Поездка в страны Закавказья  +10,6%
• Речной круиз по России  +9,2%
• Картофель  +7,8%
• Билет в купейный вагон  +7,1%

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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По данным Росстата.

…и что подешевело
 
• Огурцы  -31,3%
• Помидоры  -21,1%
• Поездка в ОАЭ  -9,9%
• Поездка в Египет  -6%
• Яйца  -6%
• Бананы  -5,3%
• Перец  -4,3%
• Поездка в Юго-Восточную  -3,5%
Азию
• Фотоаппараты  -3,2%
• Чеснок  -3,1%

Елена ОДИНЦОВА

Как изменятся 
правила расчета 
среднего 
заработка.

«В России с сентября 
изменятся правила рас-
чета отпускных!»  - закри-
чали вчера новостные 
телеграм-каналы. Но как 
именно они изменятся, 
почему-то никто не со-
общал. Вот мы и решили 
разобраться, что нас ждет 
на самом деле.

Итак, с 1 сентября 2025 
года в России начнут дей-
ствовать обновленные 
правила расчета средне-
го заработка. На основе 
этих расчетов начисляют-
ся отпускные и выходное 
пособие (при увольнении). 
Новый документ заменит 
более старые, перечень 
которых занимает аж 
целую страницу. То есть 
положения из кучи нор-
мативных актов для удоб-
ства объединили в один. 
И кое-что подправили и 
уточнили. В этом и был 

главный смысл обновлен-
ного документа, который 
теперь будет действовать 
до 2031 года.

Таким образом, сред-
ний дневной заработок 
для расчета отпускных 
будет рассчитываться по 
формуле:

Годовой доход делим на 
12 месяцев, а потом по-
лученную цифру делим на 
количество отработанных 
дней за месяц.

Впрочем, так и было 
раньше - в самом простом 
случае, если человек по-
лучает стандартный оклад, 

в расчетном периоде еще 
не брал отпуск и не болел.

Допустим, работник с 
зарплатой в 100 000 ру-
блей идет в отпуск на 14 
дней. И по старым, и по 
новым правилам его сред-
ний дневной заработок со-
ставит: 1 200 000 : 12 : 
29,3 = 3412 рублей.

А отпускные: 3412 х 14 
= 47 768 рублей.

Но мы не случайно упо-
мянули выше, что в рас-
четах отпускных ничего 
не поменяется в самом 
простом случае. Но ведь 
случай может быть и «не 

самый простой»  - напри-
мер, работник болел.

- Уточнения (которые 
начнут работать осенью. - 
Ред.) касаются того, что 
нужно учитывать в до-
ходах работника за рас-
четный период, - говорит 
генеральный директор 
Ассоциации развития 
финансовой грамотно-
сти Эльман Мехтиев. - С 
1 сентября будут учиты-
ваться только начисления 
за фактически отработан-
ные периоды.

То есть такие выплаты, 
как больничный, пособие 
по беременности и родам 
в среднем заработке «уча-
ствовать» с 1 сентября не 
будут. И если вы в течение 
последнего года болели, 
отпускные уменьшатся.

Аналогично станет невы-
годным брать больничный 
перед увольнением  - это 
сократит сумму выходного 
пособия.

 ■ КОШЕЛЕК

Не болейте,  
и отпускные будут выше

Когда лучше отдыхать в 2025 году
Тут ничего с 1 сентября не меняется: чем 

больше в месяце праздничных дней, тем он менее 
выгоден для отпуска.

Самые выгодные для отпуска в 2025 году - 
июль и октябрь, в них по 23 рабочих дня. А самые 
невыгодные из тех месяцев, что еще остались, - июнь 
и ноябрь, в них по 19 рабочих дней.

НАПОМИНАЛКА «КП»
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Вероника АЛЕКСАНДРОВА

Первый месяц лета боль-
ше напоминает осенний 
сентябрь, когда между те-
плыми деньками идут за-
тяжные дожди. Только в 
июне этого года на Кубани 
они еще и залповые. Тури-
стам приходится прятаться 
в отелях, вместо того чтобы 
лежать на шезлонгах у мо-
ря, потому что спасатели 
запрещают отдыхать у воды 
в непогоду, это опасно. 

Катаклизмы испытыва-
ют регион несколько дней. 
В Анапе гулять по улицам 
нельзя было из-за града, 
сначала он обрушился на 
курорт. А купаться тут в 
море запрещено из-за ма-
зута. В Новороссийске спа-
сателям пришлось в разных 
районах города распили-
вать упавшие деревья. За-
тем грозовой фронт сфор-
мировал в море смерчи - их 
видели в Туапсе и Ейске. 
Вслед за воронками по 
региону прошли залповые 
ливни, а от удара молнии 
в Адлере загорелся фонар-
ный столб. В Сочи подто-
пило несколько улиц, вода 
просто не успевала уходить 
в ливневки. Самой слож-

ной оказалась ситуация в 
Дагомысе, там река Ира 
поднялась до опасных от-
меток и захлестывала на 
дороги. А еще - крупными 
каплями побило уже рас-

пустившиеся розы и другие 
цветы. 

Ливни срываются в ре-
гионе порционно, затем 
дают передышку. Этим и 
отличается погода на юге 

России - стихия может так 
же быстро отступить, как 
и пришла. Из-за штормов 
купание в море ограничи-
вают, пляжи открывают 
при стабильной ситуации. 

ЖАРЫ МОЖНО 
НЕ ЖДАТЬ 

Тучи, которыми небо 
затянуто уже несколько 
дней, не дают прогреть ре-
гион. По прогнозам, жары 
в регионе можно не ждать 
до конца месяца. 

- Существенных изме-

нений как в температурах, 
так и в осадках пока не 
ожидается. Будут только 
перерывы. Дожди сопро-
вождаются в регионе гро-
зами в отдельных пунктах 
с градом и усилением ве-
тра, поэтому нужно быть 
очень внимательными, 
бдительными, - преду-
предила заместитель на-
чальника Краснодарского 
гидрометцентра Светла-
на Попова. - Температу-
ра воздуха в ночные часы 
будет держаться в преде-
лах 12-17, 13-18 градусов. 
Дневная температура бу-
дет колебаться от 22 до 28 
градусов, то есть будем 
наблюдать температурные 
качели.

Как станет выглядывать 
солнце, воздух быстро 
прогреется, но так как 
очаг холода находится на 
территории края, столби-
ки на термометрах выше 
30 градусов не поднимут-
ся. 

По данным метеороло-
гов, в начале июня темпе-
ратура воздуха в Красно-
дарском крае была выше 
нормы на 3,5-4,5 градуса, 
а во время ливней - ниже 
нормы на 4,5-5 градусов.
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На Кубани 
до конца месяца 
погода будет 
лихорадить. 

Ливни 
чередуются 
с потеплением

Пляжи Сочи подтопило 
после мощнейшего ливня, 

а в розарии в парке 
«Ривьера» дождем 

побило цветы.

 ■ ИДЕМ В РОСТ 

Галина КОПЫЛОВА

Килограмм 
лакомства 
на Кубани 
на 100 рублей 
дороже, чем в 
среднем по России.

Стоимость килограмма 
сливочного мороженого 
в Краснодарском крае 
на 100 рублей выше, чем 
в среднем по России. В 
прошлом году значение це-
ны только на 18 рублей 
превышало среднероссий-
ское.

 - Один килограмм моро-
женого на Кубани к лету 
поднялся до 973 рублей, 
а в среднем по России оно 
стоит 861 рубль, - отмеча-
ет эксперт группы суве-
ренных и региональных 
рейтингов АКРА Евге-
ния Траутман.

При этом, по данным 
Росстата, цены на моло-
ко - главный ингредиент 
десерта - растут сдержан-
но. И планка на Кубани 
даже ниже среднерос-
сийских значений.

ЛИТР МОЛОКА 
ПОДОРОЖАЛ 
НА 6 РУБЛЕЙ

- Цена за литр молока 
в среднем по России за 
год увеличилась почти на 
18 рублей и составила 96 
рублей. За тот же период 
в Краснодарском крае то-
вар вырос в цене почти на 
17 рублей, плюс ко всему 
удорожание шло с более 
низкой базы, в связи с 
этим цена литра молока в 
первую неделю июня те-
кущего года сохранялась 
ниже среднероссийского 
значения и составляла 91 
рубль. А с начала года литр 
молока на Кубани подоро-
жал почти на 6 рублей, - до-
бавила Евгения Траутман.

ТРУДНОСТЕЙ 
С ПРОИЗВОДСТВОМ 
НЕТ

Кубанский же эконо-
мист объяснил разницу 
в динамике стоимости на 
молочку. Он уверен - все 
дело в сезонном спросе 
на мороженое.

- Главная причина подо-
рожания мороженого свя-

зана с потребительским 
спросом. У нас регион до-
вольно жаркий, сюда при-
езжает много туристов, 
- сказал Роман Инозем-
цев. - Смотрел экономи-
ку некоторых предприя-
тий, которые производят 
мороженое. Там маржи-
нальность этого продук-
та просто огромная. Это 
действительно один из та-
ких товаров, где делают и 
двойную, и тройную цену в 
зависимости от раскручен-
ности бренда. При этом 
нет особых трудностей с 
производством этого де-
серта.

Львиная доля стоимости 
складывается из затрат 
на хранение и закрытие 
кредитов.

- Есть большая трудность 
с хранением. Например, у 
одной кубанской фабрики 
просто гигантская моро-
зилка, где хранятся тонны 
мороженого. И вот, собст-
венно, хранение и состав-
ляет большую часть цены. 
Но в принципе от этих рас-
ходов можно избавиться, 
если логистику оптимизи-

ровать, - отметил эконо-
мист. - Еще у многих из 
производителей довольно 
большие портфели по кре-
дитам, которые брались в 
том числе на модерниза-
цию производства. Теперь 
повышением стоимости то-
вара они будут закрывать 
долг.

ТРИ МЕСЯЦА 
ВЕСЬ ГОД КОРМЯТ

Также в формировании 
цен, конечно же, не об-
ходят стороной прибыль.

- Не будем забывать, 

что бизнес делается ради 
получения прибыли - это 
самый прямой способ по 
увеличению своего бо-
гатства. Если у бизнеса 
есть возможность иметь 
дополнительный доход, 
то почему бизнес дол-
жен от этого отказывать-
ся? Я знаю предприятия, 
которые работают 3-4 
месяца в году и при этом 
имеют больше прибыли, 
чем производители цель-

номолочной продукции. 
То есть цельномолочная 
продукция, то есть моло-
ко стандартное по жир-
ности - кефир, йогурт - не 
имеет такой маржи, как 
мороженое. Потому что у 
нас край профицитен по 
молоку, здесь нет в нем 
большой потребности. Мы 
не только себя снабжаем, 
но и соседние регионы, 
- рассказал Роман Ино-
земцев.

Производители мороженого 
ставят тройную цену

В жаркую погоду холодный десерт 
чаще покупают детям.

Видео из 
«мокрого» 
Сочи -  
на сайте
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На Урале живут кон-
кретные такие люди - 
если что-то и говорят, 
то коротко, жестко и 
по делу. Вот и митро-
полит Екатеринбург-
ский и Верхотурский  
Евгений на недав-
но прошедшем 
III Международ-
ном женском фо-
руме заявил, что… 
американский мультсери-
ал «Симпсоны» показывает 
многодетную семью. А на-
ши «Смешарики» и «Маша 
и Медведь» хоть и про друж-
бу и доброту, но герои их -  
одиночки.

А еще он говорил про демо-
графический кризис, который 
не победить запретами, про 
квартиры, которые часто по-
лучают выходцы из Средней 
Азии, пока русские родите-
ли пашут на трех работах. Но 
именно фразу про «Симпсо-
нов» тут же вырвали из кон-
текста.

Вопросов к митрополиту 
осталось больше, чем ответов. 
И вот уже я сижу на скамейке 
у небольшого здания Сино-
дального отдела религиозного 
образования и катехизации на 
окраине Москвы.

ВРАЧЕВАТЬ УМОМ, 
СЕРДЦЕМ И ДЕНЬГАМИ

- Не могу не начать с ваше-
го выступления, отец Евгений. 
Почему именно «Симпсоны»?

- Важен контекст, - объ-
ясняет Владыка. - Добивать-
ся демографического роста 
можно несколькими путями. 
Вот приняли закон о запрете 
пропаганды чайлдфри - это 
правильно. Но я не склонен 
думать, что из-за этого се-
мьи многодетные, которые 
раньше жили плохо, бедно, 
начнут жить хорошо. Мы за-
конами пытаемся устранить 
проблемы, которые были по-
рождены культурой. Но куль-
турную проблему нужно вра-
чевать средствами культуры. 
Которая - медиа, кино, аудио, 
мультипликация - должна го-
ворить о семье! К сожалению, 
тот продукт, который сегодня 
выпускают, вообще не об этом! 
И что мы видим? Снимают 
кино про одиночек, неразде-
ленную любовь, про какие-то 
детские проблемы, в которых 
человек застрял в свои 30 - 

40 лет. Объясняют 
это так: истории 
про позитив, про 

счастливую семью 
никому не ин-
тересны. Вот я 
и привел при-

мер «Симпсонов» - сю-
жет про семью в течение 40 лет 
удерживает интерес публики! 
790 серий!

- Вы хоть одну смотрели? 
Вас там что-то привлекло?

- Смотрел. Там пока-
зана американская куль-
тура, их менталитет. Так 
же как и мультфильм про 
Скруджа Макдака, где по-
казан культ потребления. 
Речь не о том, что мне эти 
мультики нравятся. А о том, 
что тема семьи может быть 
интересна, если она сдела-
на талантливо, для своей 
аудитории. Если люди в нее 
вложились умом, сердцем и 
деньгами.

МАМА И ПАПА  
ДОЛЖНЫ БЫТЬ ГЕРОЯМИ

- Вы сами на чем росли?
- Сразу на ум приходит фра-

за из «Мимино»: «В Москве 
есть станция метро Багратио-
ни. Когда я проезжаю мимо 
нее, я плачу, и это слезы гор-
дости!». В советских фильмах 
и мультиках очень понятные 
образцы семьи: «Бриллиан-
товая рука» - шедевр, «Долгая 
дорога в дюнах», «Приключе-
ния Электроника» - да можно 
просто открыть фильмогра-
фию «Мосфильма» тех лет. 
Сейчас многие фильмы на-
чинаются с кадра: «По заказу 
или при содействии Мини-
стерства культуры, при под-
держке Фонда кино». Значит, 
Министерство культуры 
должно доносить до людей 
идеи, которые позволят со-
хранить, развить и украсить 
государство. Представьте, 
девочка родилась в семье, в 
которой одна мама. Где ей 
взять образ папы? Должен 
быть фильм, снятый сооб-
разно возрасту девочки, в 
котором она бы увидела и 
полюбила этого героя - па-
пу. Героиню - маму. Захоте-
ла подражать им: одеваться, 
как они, играть в те игры, в 
которые они играют.

ЛУЧШЕ УЩЕРБНЫХ 
«СИМПСОНОВ»

Митрополит Евгений по-
шел в подсобку и принес мне 
учебник по православному об-
разованию для четвероклашек. 
Навел телефон на QR-год, и 
открылась 6-минутная серия 
«Девочка и робот». Подобная 
есть к каждому параграфу.

- Этот сериал сняли мы. 
34 серии по 6 минут. В каж-
дой раскрывается тема уро-
ка, чтобы дети смотрели и не 
скучали. У нас папа, мама, де-
вочка Кристина, которая учит 
робота. В одной из серий у нее 
рождается братик, в другой 
они попадают в многодетную 
семью. В 2024 году этот сериал 
получил премию Рунета.

Есть и проект «Киноуроки в 
школах России». Дети учатся 
99 месяцев. Вот и была зада-

ча - снять 99 фильмов, чтобы 
раз в месяц они смотрели ко-
роткометражки про дружбу, 
про память, про ветеранов, 
про любовь.

КВАРТИРНЫЙ ВОПРОС
- Культура культурой, но что 

с жизнью? Сейчас в Москве 
квартира в 25 квадратных ме-
тров - уже чуть ли не элитная 
квартира. 42 - предел мечта-
ний. Сколько детей на 42 метрах 
можно уложить?

- Несколько лет назад в не-
драх Всемирного Русского 
Народного Собора, который 
возглавляет Святейший Па-
триарх Кирилл, была разра-
ботана программа простран-
ственного развития страны. 
Говорилось о мерах поддерж-
ки и в виде жилья. И о том, 
что страна должна расти не 
вверх, не за счет многоэтаж-
ного строительства, а вширь.

Что значит вширь? Мне до-
велось чуть больше двух лет 
служить в прекрасном горо-
де Нижний Тагил. Это город 
высокой культуры, с прекрас-
ной, не разрушенной за пере-
строечные времена системой 
воспитания. Каждый ребенок, 
когда идет в школу, обязатель-
но попадает в кружок, студию, 
спортшколу. Но население 
все равно сокращается - нет 
высших учебных заведений. 
Чтобы молодые семьи жили 

в таких городах, нужно сфор-
мировать список - что в го-
роде должно быть. Школа, 
детский сад, вуз. Условия для 
карьеры, бизнеса. А еще надо 
сформировать культ жизни в 
небольшом провинциальном 
городе. Сейчас он отсутствует. 
Есть фильмы о том, как золо-
тая молодежь красиво живет 
в мегаполисе. Молодые люди 
это смотрят и понимают - в 
нашем «болоте» делать нечего.

ПОДНИМАТЬ ИЗ РУИН
- Все ли хорошо сейчас с за-

конами, с обществом? Все эти 
меры, когда школьницам вы-
дают по 100 тысяч за рождение 
ребенка. Число мужчин, кото-
рые не платят алименты, за-
шкаливает. Матерей-одиночек 
больше, чем полноценных  
семей.

- Многое нужно менять. За-
коны - это отражение морали. 
В Америке в отдельных шта-
тах запрещены аборты. Есть 
страны, где, чтобы добиться 
разрешения на развод, нуж-
но вкалывать три года. К со-
жалению, за эти 30 лет, да и в 
советское время, наша мораль 
была разрушена. На ее руинах 
написали законы. Получилось 
бездушно. Алиментов не до-
ждаться. Ответственности у 
мужика нет. Можно менять 
законы? Можно. Но сегодня 
нужно сеять мораль. Исправ-
лять корень проблемы, а не 
срывать вершки. Мы этим и 
занимаемся.

Разговор по душам

«Комсомолка» составила 
список из 53 лучших 

фильмов, которые можно 
смотреть как детям,  

так и всей семьей. См. на сайте

- Сложно даже представить, сколько времени пройдет, по-
ка целое поколение вырастет на новых высокоморальных 
фильмах…

- Вовсе нет. У нас перед глазами пример быстрого решения обще-
ственной задачи. Как мужики-потребители, которым, знаете, пиваса 
накатить, в футбол погонять и на диване полежать, изменили свое 

отношение к долгу, к Родине, когда началась специальная военная 
операция. Вчерашние потребители совершают такие подвиги, о 
которых только в книжках читать и поражаться!

Если сегодня серьезно от государства поступит посыл, что, 
ребята, если мы не сохраним семьи, то мы потеряем страну, за 
которую рубимся, - люди откликнутся. Надо показывать примеры. 
По телевизору, в «Комсомольской правде» рассказывать, какие 
есть люди. Как в трудных условиях они сохраняют главную цен-
ность - свою семью. Рассказывать, что супругу нужно ценить не 
за толщину губ и количество наклеенных ресниц! За то, что она 
умеет любить и заботиться, быть ответственной. Обратимся к 
мужчинам: ты хочешь, чтобы тебя любили? Будь ответственным, 
будь честным. У людей эти образы должны быть в голове: что я 
слабак, что ли, ее бросать? Ту, которая мне четверых родила?..

Да, нашим воинам действительно платят хорошие деньги, и они 
понимают: деньги - это подтверждение серьезности. И если будет 
такой же взрослый посыл в отношении семьи - уверяю вас, люди 
покажут свою способность создавать, воспитывать, сохранять.

Но если я создаю семью, и мне важно позарез… Ты кто у нас, 
студент? Учишься на электромеханика? Брат, вот тебе хорошее 
жилье рядом с электромеханическим заводом. Тут и школа, и 

детсад. Но квартира не в Москве. А еще в этом городе в театре ста-
вят хорошие, правильные пьесы. Смотрят такое кино. И вот в этом 
маленьком городе появятся семья, дети и ответственные родители, 
у которых и хорошая зарплата, и жилье. Зачем им куда-то бежать?..
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Какие мультики, фильмы и льготы  
спасут российскую семью.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ 

«В «Симпсонах» показана 
семья: папа, мама, трое 
детей, - объясняет отец 

Евгений. - Они любят друг 
друга, несмотря на все 

сложности. А Маша 
слишком самостоятельна.  
Где ее семья? Непонятно, 

кто ее воспитывает. 
Это не тот образ, 

который нам нужен».

Симпсоны против Маши и смешариков?

   Дина КАРПИЦКАЯ,   

   спецкор «КП»    

Митрополит Евгений 
уверен: у нас просто 

нет современных кино- 
и мультфильмов, которые 

привили бы любовь к семье.
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Александр ГАМОВ

«ВЫ ТЕЛЕГРАММАМИ 
ЗАКОЛЕБАЛИ УЖЕ»

14 июня 1995 года почти 
две сотни террористов под 
руководством Шамиля Ба-
саева с территории Дагестана 
вошли в ставропольский Бу-
денновск, сначала вели бои 
в городе, а потом захватили 
около 600 заложников. Их 
всех колонной согнали в го-
родскую больницу, где были 
еще порядка 650 пациентов 
и 450 сотрудников. Подвалы 
больницы и кислородную 
станцию террористы зами-
нировали. Они требовали от 
заложников позвонить род-
ственникам и передать, чтобы 
те просили власти остановить 
войну в Чечне.

По итогам штурма и пере-
говоров террористы вместе с 
мирными, взятыми для при-
крытия, на автобусах выехали 
в горную часть Чечни.

В результате теракта погиб-
ли 129 человек, 415 были ра-

нены. Спасены более 1500 за-
ложников.

Сергей Степашин тогда был 
директором ФСБ. Его мы и 
пригласили на Радио «Ком-
сомольская правда» накануне 
страшной даты.

- Начнем с того, что 12 ию-
ня - за два дня - я получил те-
леграмму от моего заместите-
ля. Речь шла, что, возможно, 
готовится прорыв бандитов. Я 
ее тут же переправил министру 
внутренних дел Ерину и мини-
стру обороны Грачеву.

- Ельцину тоже доложили?
- Конечно. Он говорит: «За-

нимайтесь». 
А как раз 14-го утром мне 

позвонил Ерин. Говорит: бан-
диты прорвались. Я вызываю 
руководителя Ставропольско-
го управления ФСБ: «Да, про-
рвались, шли на Кавминводы, 
но вернулись в Буденновск, 
захватили больницу».

- Почему никто мер не при-
нял? 

- Подобная информация 
шла почти каждый день. И 

мы к ней, откровенно скажу, 
в какой-то степени привыкли. 
Мне Ерин тогда сказал: «Сер-
гей, вы своими телеграмма-
ми заколебали уже. Тут будет, 
здесь будет…»

ПОДДЕЛЬНАЯ 
МАШИНА ГАИ

- Что получилось на самом-
то деле: бандиты на несколь-
ких грузовиках пошли с 
сопровождением так назы-
ваемой гаишной машины - 
они разукрасили обычную, 
внутри сидели в милицей-
ской форме террористы. Они 
прошли первый, второй, тре-
тий блокпосты. И их никто 
не задержал. Хотя обязаны 
были. Грузовиков было пять 
или шесть. А бандитов поряд-
ка 180. Как потом показало 

следствие: задача у них бы-
ла захватить аэропорт Кав-
минводы, самолет и лететь на 
Москву. Чуть ли не врезать-
ся в Кремль…Но на одном 
из блокпостов их проверили. 
Началась перестрелка, бан-
диты развернулись в Буден-
новский райотдел милиции. 
Милиционеры тогда погиб-
ли. А террористы от бессилия 
начали мотаться по городу и 
захватили больницу - самое 
легкое.

- Через сколько вы добра-
лись до Буденновска?

- Вызвал самолет и с не-
большой группой вылетел. 
Часа через четыре мы бы-
ли уже там. Тогда приехало 
очень много разных людей.

Затем мы сумели поставить 
технику в больницу, чтобы 
слышать, о чем говорят бан-
диты. Естественно, прослу-
шивали телефоны. А бандиты 
начали минировать больни-
цу, ставить растяжки. 119 че-
ловек погибли. Они выявляли 
военных и расстреливали.

СТОКГОЛЬМСКИЙ 
СИНДРОМ

- Штурм какого числа был?
- В ночь на 16-е. Шли третьи 

сутки, жара, у заложников уже 
стокгольмский синдром на-
чался. Я встречался с теми, ко-
го бандиты выпускали. Ситуа-
ция тяжелейшая: захватчики 
вдруг стали «Робин Гудами».

И мы в 2 часа ночи прове-
ли совещание. Я сказал тогда: 
«Еще сутки - и нас уже мест-
ные жители разнесут». Дого-
ворились действовать аккурат-
но - больница заминирована. 
Попытка штурма началась в 
4 часа утра. «Альфа» пошла, 
а потом поступила команда 
отойти.

- Почему?!
- Я с ребятами говорил: пять 

человек у них сразу погибли, 
а еще была опасность взры-
ва - мы слышали, как Баса-
ев вопил: «Все сейчас взлетит 
на воздух». И еще его слова: 
«Надо уходить». Именно этот 

«неудачный» штурм «Альфы», 
а вовсе не переговоры Черно-
мырдина с Басаевым, как при-
нято тогда было считать, спас-
ли заложников.

Бандиты ушли из больницы. 
Люди были спасены.

КТО ПРИКАЗАЛ 
ОТПУСТИТЬ

- Черномырдин общался с Ба-
саевым. С вами советовался?

- Нет. У нас был лишь один 
разговор - уже после того, как 
Москва приняла решение, что 
бандиты уезжают. Кстати, ни-
каких заложников из больни-
цы в этих автобусах не было 
- только добровольцы.

Вот когда я узнал, что их от-
пускают в Чечню, позвонил 
Черномырдину. Я ему объ-
яснил: «Отпускать их нельзя. 
Их как героев примут». Он 
говорит: «Давайте их - там... 
Только не в Ставропольском 
крае. Где-нибудь за границей». 
Автобусы по пути в Чечню 
остановили. Несколько вер-
толетов поднялось. Тем более 
ребята, у кого погибли жены 
в больнице, были заведены… 
Потом поступила команда, и 
вертолеты улетели. Бандиты 
уехали.

- Кто отдал команду?
- Не знаю. И уже не могу 

узнать. Я, когда был премьер-
министром, все пытался ра-
зобраться, допытывался у 
Черномырдина. Он молчал, 
Грачев молчал, все молчали. 
Но директором ФСБ был я, 
министром внутренних дел - 
Ерин, мы команд таких не 
давали.

И второе. Риск был: автобу-
сы ушли, вертолетчики при-
летели, и автобусы встали в 
степи. И стояли бы там. Я не 
говорю, что нужно было их 
штурмовать (там были жур-
налисты, депутаты)… Но стоя-
ли бы они там и стояли. День 
стояли бы, два. На третий день 
выползли бы, шакалы, и война 
бы закончилась. Но история 
не знает сослагательных на-
клонений.

Печальная дата
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Сергей СТЕПАШИН:

О том, что Басаев совершит теракт, 
было известно за два днябыло известно за два дня

З0 лет назад 
чеченские боевики 
захватили больницу 

в Буденновске. 
Мы вспоминаем 

эту трагедию 
с экс-премьером, 

тогдашним 
директором 
ФСБ России.

Даже спустя 30 лет 
Сергею Степашину 
тяжело говорить 
про этот теракт.
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При штурме в здании больницы начался пожар, 
но его потушили заложники своими силами.

Почему 
к переговорам 
подключился 
Черномырдин?

- Борис Ельцин как-то «отметился», когда 
в страну пришла такая беда?

- Он улетел в Галифакс (в Канаду. - А. Г.) на 
саммит «Большой восьмерки». Поэтому на хозяй-
стве остался премьер Виктор Степанович Черно-
мырдин. Может, Ельцин кому-то и звонил, но 
не нам. Думаю, он говорил с Черномыр диным.

- Черномырдин, прежде чем вести пере-
говоры с Басаевым, с вами советовался?

- Нет. Те, кто был в Москве, ему посоветовали, 
что надо вступать в переговоры с Басаевым. 
Там было много людей: некоторые помощ-
ники, советники.

Я ему потом задавал вопросы… Мы с ним 
на ты были: «Зачем ты это сделал?» Он го-
ворит: «Что бы ты сделал на моем месте?» 
Я говорю: «Так я на своем месте был там, а 
не здесь». Он планку поднял (уровень пере-
говоров - в них включилась высшая власть. - 
А. Г.), и после этого с нами перестал Басаев 
разговаривать.

И еще учти: это был 1995-й, а следующий 
был, знаешь, какой год?

- 1996-й. Выборы президента?
- Конечно. Понял?

ВОПРОС - РЕБРОМ
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Переговоры 
между Басаевым 
и Черномырдиным 

показывали 
по телевидению. 
Но не все - часть 

осталась 
засекреченной. О чем 
тогда они говорили, 

знают лишь с десяток 
журналистов. 

Среди них 
и Александр Гамов 

(третий слева 
на фото). 
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Глава Кубани Вениамин Кон-
дратьев встретился с депутатами 
Краснодарского края и обсудил с 
ними экономическую ситуацию в 
регионе и планы на ближайшие не-
сколько лет.

Краснодарский край, отметил гу-
бернатор, остается лидером Южно-
го федерального округа. Вызовы, с 
которыми пришлось столкнуться в 
последние годы, показали, что эконо-
мика региона устойчива к различным 
потрясениям.

- Мы живем во время вызовов, и 
главное условие развития региона - 
это экономика, которую создают все 
жители, работающие в различных от-
раслях. Наш край сегодня является 
одним из опорных регионов страны. 
И этот статус мы обязаны сохранять 
и подтверждать каждый год, - акцен-
тировал губернатор.

Развитие промышленности, сель-
ского хозяйства и перерабатываю-
щей отрасли - одни из важнейших за-
дач, которые стоят перед регионом. 
В ближайшие пять лет необходимо 
полностью перейти на использова-
ние семян кубанской селекции под-
солнечника, кукурузы, свеклы.

Кроме того, нужно еще более ак-
тивно заниматься виноградарством 

и виноделием, животноводством и 
геномной селекцией крупного рога-
того скота.

Что касается промышленности, 
то в этой сфере акцент следует сде-
лать на развитии машиностроения, 
станкостроения, радиоэлектроники, 
фармацевтической и медицинской 
продукции.

- Важным вопросом остается сня-
тие инфраструктурных ограничений, 
решение которого поможет привле-
кать новых инвесторов. Мы вышли 
на рекордные объемы социального 

строительства и продолжим этот 
курс. Завершаем создание центров 
единоборств в каждом муниципа-
литете и приступаем к возведению 
центров гимнастики, чтобы делать 
исконно русские виды спорта до-
ступными и бесплатными. Также бу-
дем решать вопросы демографии, 
поддержки талантливой молодежи 
и бизнеса. Впереди еще много сов-
местной работы. И я уверен, нако-
пленный опыт поможет достичь на-
ших целей, - обратился к депутатам 
Вениамин Кондратьев.

Вениамин КОНДРАТЬЕВ: 

Региональная жизнь

В местах отдыха 
будут проводить 
санитарную 
обработку.

В беседе с предста-
вителями региональных 
СМИ врио министра 
курортов, туризма 
и олимпийского на-
следия Краснодар-
ского края Михаил 
Зарицкий рассказал о 
санитарной обработке 
и соблюдению строгих 
гигиенических норм на 

всех оборудованных пля-
жах.

В этом сезоне туристов 
ждут 445 благоустроен-
ных пляжей, протянув-
шихся более чем на 115 
километров. Знаковым 
показателем качества 
стало увеличение числа 
классифицированных 
пляжей до 151, причем 
104 из них удостоены 
престижного знака «Го-
лубой флаг».

- Более 70 процентов 
пляжей соответству-

ют единому стандарту, 
разработанному мини-
стерством курортов 
Краснодарского края, - 
конкретизировал Михаил 
Зарицкий.

Ключевым элементом 
подготовки пляжей стала 
масштабная санитарная 
обработка. Наличие са-
нитарно-эпидемиологиче-
ского заключения - обя-
зательное условие для 
работы каждого из них.

Заключение подтвер-
ждает, что качество 

морской воды и песка 
на пляже соответствует 
всем строгим санитар-
ным нормам. Это фунда-
мент здоровья гостей и 
репутации курортов Ку-
бани, добавил врио ми-
нистра.

В качестве примера 
Михаил Зарицкий при-
вел Сочи, где ежеднев-
но с шести до восьми 
часов утра специальные 
службы обрабатывают 
гостевые маршруты, на-
бережные и пляжи. Осо-
бое внимание уделяется 
всем контактным зонам.

КОНКРЕТНО
Пляжи сделают более безопасными

ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

 ■ КСТАТИ

За самоотверженный 
труд и преданное 
служение 
своему делу.

В День России глава Кубани 
Вениамин Кондратьев вручил 
государственные награды жи-
телям края, которые внесли 
существенный вклад в его 
развитие.

- Каждый из нас по-особому 
чувствует сопричастность к 
тысячелетней истории Рос-
сии. Мы гордимся богатейшим 
наследием предков. Недавно 
отметили 80-летие Великой 
Победы. Ответственность за 
страну, которую безгранично 
любим, и ее будущее перед 
последующими поколениями 
- теперь на наших плечах. Мы 
все разные - по националь-
ности, вероисповеданию, но 
испокон веков вместе, и сла-
быми быть не имеем права. 

Краснодарский край, как и во 
все времена, остается опорой 
России, гарантом ее продо-
вольственной безопасности, 
гостеприимной и щедрой зем-
лей. Важно сохранить этот 
статус, - обратился к гостям 
праздника Вениамин Кондра-
тьев.

Губернатор отметил, что 
в регионе набран беспреце-
дентный темп строительства 
социальных объектов. За по-
следние 10 лет возвели 105 
школ и 214 детских садов. 
Помимо этого, возрождается 
промышленность и винодель-
ческая отрасль.

Краснодарский край входит 
в число шести крупнейших ре-
гиональных экономик страны, 
добавил Вениамин Кондрать-
ев. И за всеми этими дости-
жениями стоят люди, которые 
своим ежедневным трудом со-
здают будущее.

Этот статус 
необходимо 
сохранить.

Губернатор наградил 
выдающихся 
жителей региона

ВАЖНО!

Механизм 
поможет улучшить 
демографическую 
ситуацию.

Губернатор Краснодарско-
го края Вениамин Кондрать-
ев принял участие в рабо-
те первого регионального 
женского форума, который 
состоялся в столице Кубани, 
и рассказал о работающих 
и новых мерах поддержки 
материнства и детства.

Обращаясь к участникам 
заседания, глава края отме-
тил, что перед регионом сто-
ят важные демографические 
вызовы. Несмотря на то, что 
институт семьи на Кубани 
был и остается сильным.

- Для помощи семьям с 
детьми мы запускаем пилот-
ный проект по улучшению 
демографии. В него войдут 
инструменты поддержки ма-
теринства - как финансовые, 
так и связанные с духовным 
воспитанием подрастающего 
поколения. Будем строить 

новые школы, детсады с 
ясельными группами, спор-
тивные центры. Делать все, 
что поможет нашему краю 
оставаться самобытным, 
сильным и развивающимся 
регионом, - добавил Вениа-
мин Кондратьев.

В этом году на финанси-
рование мер поддержки се-
мей с детьми, в том числе 
на выплату пособий, мате-
ринского капитала, предо-
ставление льгот, путевок на 
отдых и оздоровление детей, 
бесплатное питание школь-
ников из многодетных семей 
планируется направить более 
45 млрд рублей, конкретизи-
ровал глава региона.

Отдельно губернатор оста-
новился на помощи, кото-
рая оказывается на Кубани 
участникам и ветеранам спе-
циальной военной операции. 
В станице Динской строит-
ся реабилитационный центр, 
где бойцы смогут пройти пол-
ный цикл восстановительных 
процедур.

Работы находятся 
на завершающем 
этапе.

В станицах Калининской, 
Новониколаевской и Андре-
евской Калининского райо-
на в рамках национального 
проекта «Инфраструктура 
для жизни» ремонтируют ин-
женерных коммуникаций. 

Об этом журналистам сооб-
щил врио министра ТЭК 
и ЖКХ Краснодарского 
края Вячеслав Шапош-
ник.

В станице Андреевской, 
согласно проекту, заменят 
участок теплотрассы дли-
ной 670 метров от котель-
ной до школы. В станице 
Новониколаевской модер-

низируют 845 метров те-
плосети.

Помимо этого, более 1,2 
километра коммуникаций 
взамен изношенных проло-
жат в станице Калининской. 
Трубопровод обеспечивает 
теплом ряд домов, а также 
медицинское учреждение.

- Всего предстоит заме-
нить участки трубопровода 

общей протяженностью 2,8 
километра. Работы уже вы-
полнены на 80 процентов. 
Идет подготовка к гидрав-
лическим испытаниям, по-
сле опрессовки на трубы 
нанесут теплоизоляцион-
ный материал. Завершат 
ремонт к началу сентября, 
- конкретизировал Вячеслав 
Шапошник.

На Кубани запустят новую 
меру поддержки семей

В Калининском районе отремонтируют теплосети

Вениамин КОНДРАТЬЕВ:

Наш край - один  
из опорных регионов страны

Вениамин Кондратьев отметил, что главное условие развития 
региона - это экономика, которую создают все жители.
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Люди

Сергей ПЕТРОВ

ПРАЗДНИК  
КАК СИМВОЛ  
ЕДИНСТВА

В Центральном рай-
оне, на площади 

Флага, курсанты 
прославленного 
фрегата «Херсо-
нес» и сочинские 
юнармейцы с 
честью вынесли 
национальный 
триколор к флаг-

штоку. Почетное 
право поднять флаг 

Российской Федера-
ции было предоставлено 

участникам специальной во-
енной операции.

- Праздник стал символом 
единства и патриотизма для 
сочинцев и миллионов гра-
ждан нашей страны - всех, 
кто любит Россию сердцем. 
Он напомнил о нашей вели-
кой культуре и многовековой 
истории. Мы преклоняемся 
перед мужеством тех, кто 
сегодня на передовой СВО 
отстаивает независимость на-
шего государства, - отметил 

глава Сочи Андрей Прошунин 
в своем праздничном обра-
щении. 

Он также подчеркнул пози-
тивные изменения в городе 
благодаря поддержке прези-
дента Владимира Путина и 
губернатора Краснодарского 
края Вениамина Кондратье-
ва, делающие Сочи еще более 
привлекательным и комфор-
тным. 

- Нас переполняет гордость 
за Сочи и его статус главно-
го курорта страны, который 
поддерживается неустанным 
трудом сочинцев. Сердечно 
поздравляю всех горожан и 
гостей курорта с прошедшим 
Днем России! Вместе мы про-
должим работать над процве-
танием и укреплением нашей 
Родины, - добавил мэр.

ФЛАГ И  
ТРИ СТИХИИ

В Лазаревском районе це-
ремония поднятия государ-

ственного флага состоялась 
на площади Центра нацио-
нальных культур имени К.С. 
Мазлумяна, где триколор 
гордо реял над морем. В Ад-
лерском районе торжествен-
ное мероприятие прошло на 
центральной площади у ме-
мориала воинам-адлерцам, 
а также на наивысшей точке 
горного курорта Красная По-
ляна. В Хостинском районе 
символ страны был поднят в 
парке 50-летия Победы. На 
смотровой площадке горы 
Большой Ахун, откуда от-
крывается панорамный вид 
на побережье, состоялось 
развертывание шестиме-
трового триколора при уча-
стии юнармейцев, студентов 
и национальных творческих 
коллективов.

По поручению главы Сочи 
Андрея Прошунина в честь 
Дня России было подготов-
лено более 100 мероприя-
тий.

Ад
ми

ни
ст

ра
ци

я 
Со

чи

Ад
ми

ни
ст

ра
ци

я 
Со

чи

В    День России по все-
му Сочи прошли яр-
кие и торжествен-
ные мероприятия, 

посвященные поднятию 
государственного флага. 

Российский стяг пронесли по центру города.

Ахун украсили в цветах главного госсимвола.

Триколор в Сочи 
подняли на площадях, 
в горах и над морем
На курорте  
в День России 
государственный 
символ реял  
в трех точках.

Праздничные церемонии 
объединили сотрудников 
городской и районных ад-
министраций, представи-
телей депутатского кор-
пуса, правоохранительных 
органов и силовых струк-
тур, членов обществен-
ных и национальных ор-
ганизаций, молодежные 
патриотические клубы, 
духовенство, ветеранов, 
участников специальной 
военной операции (СВО) и 
их семьи, а также много-
численных жителей и го-
стей курорта.

 ■ ГОРОД ПОМОГАЕТ!

Новая партия 
груза из курорта 
отправилась ко 
Дню России

Сочинцы собрали и 
отправили партию гу-
манитарного груза в 
Херсонскую область, 
приурочив акцию к 
празднованию Дня 
России. Инициатором 
сбора выступил Сочин-
ский городской совет 
ветеранов.

В состав груза об-
щим весом около двух 
тонн вошли продукты 
питания с длительным 
сроком хранения, то-
вары первой необходи-
мости и одежда. Кро-
ме того, медицинские 
учреждения курорта 
предоставили партию 
медикаментов для 
нуждающихся жителей.

- Мы регулярно фор-
мируем партии гу-
манитарной помощи 
и по согласованию с 
руководством новых 
регионов Российской 
Федерации и волонтер-
скими организациями 
адресно направляем их 
в поддержку жителям 
российского приграни-
чья, - отметил замести-
тель главы города Сочи 
Александр Митников. 
- Собрать необходи-
мые продукты и ве-
щи удается благодаря 
совместным усилиям 
Координационного 
совета, депутатско-
го корпуса, неравно-
душных предпринима-

телей, национальных 
объединений, общест-
венных и волонтерских 
организаций, а также 
жителей города. Осо-
бенно хочется отме-
тить вклад городского 
Совета ветеранов, чьи 
члены регулярно уча-
ствуют в формирова-
нии помощи как для 
наших бойцов, так и 
для мирных жителей 
освобожденных тер-
риторий России.

Отправка гумани-
тарных грузов из Сочи 
в новые регионы РФ, 
а также в Курскую и 
Белгородскую области, 
осуществляется на ре-
гулярной основе.

Гумпомощь жителям 
Херсонской области
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Сергей ПЕТРОВ

В торжественной обстановке на 
обновленном пляже «Волна» в Хо-
стинском районе глава города Сочи 
Андрей Прошунин вручил арендато-
рам пляжных территорий заслужен-
ные федеральные «Синие флаги». 
Эти престижные знаки отличия ста-
ли подтверждением высокого каче-
ства и соответствия национальным 
стандартам 63 сочинских пляжей, 
прошедших федеральную класси-
фикацию Министерства экономи-
ческого развития РФ. Сочи в этом 
году занимает лидирующую пози-
цию среди российских регионов по 

количеству сертифицированных 
пляжей.

Особую гордость вызывает тот 
факт, что 54 пляжа удостоены наи-
высшего стандарта национальной 
классификации - «Синий флаг», что 
на 12 больше, чем в прошлом году. 

Строгий отбор учитывал чистоту 
морской воды и береговой полосы, 
безопасность и доступность среды, 
а также наличие необходимой ку-
рортной инфраструктуры и благо-
устройства.

- Мы гордимся тем, что Сочи удер-
живает лидерство по участию в этой 
программе и обладает наибольшим 
количеством федеральных серти-
фикатов соответствия в России, - 
подчеркнул Андрей Прошунин. - 
Наши пляжи становятся все более 
привлекательными, способствуя 
достижению целей национального 
проекта «Туризм и гостеприимство». 
Я благодарю всех пользователей за 
качественную подготовку прибреж-
ной полосы к летнему сезону. Уже 
сегодня наш город принимает 150 
тысяч гостей, температура морской 
воды превысила 20 градусов, и все 
пляжи радушно встречают отдыха-
ющих. Мы сделаем все возможное, 
чтобы оправдать ожидания жителей 
и туристов, установив высокие стан-
дарты качества».

Национальным 
стандартам  
качества 
соответствуют 
63 пляжа.

Сочи гордится пляжами:

Сочинцы пробежали 
кросс в честь 
Дня России

В День России на набереж-
ной реки Мацесты состоялся 
легкоатлетический забег, со-
бравший около полутора сотен 
сочинцев. Спортсмены всех воз-
растов преодолели дистанции 
в 1600 и 500 метров, а самые 
маленькие участники попробова-
ли свои силы на трассе длиной 
300 метров.

- Спорт объединил не только 
воспитанников спортивных школ, 
тренеров и судей, но и всех люби-
телей активного образа жизни. У 
России много символов: Кремль, 
Знамя Победы, березы, матреш-
ка и, конечно, наш государст-

венный флаг. Многие участники 
традиционного сочинского легко-
атлетического забега «Русская 
Матрешка» пробежали дистан-
цию с триколором, - подчеркнул 
директор департамента фи-
зической культуры и спорта 
администрации Сочи Анато-
лий Мирошников.

Сочинский Центр развития мо-
лодежи организовал фестиваль 
по воркауту в сельских округах, 
в котором приняли участие 150 
человек. Финал соревнований, 
посвященных Дню России, про-
шел на специализированной пло-
щадке в центре города на улице 
Навагинской. Участники состяза-
лись в подтягивании на перекла-
дине и отжимании на брусьях в 
двух возрастных группах.

По улицам Центрального, 
Хостинского и Лазаревского 
районов 12 июня прошли тра-
диционные автопробеги. Около 
50 автомобилей и мотоциклов, 
украшенных российским три-
колором, приняли участие в 
ежегодной акции. Праздничная 
колонна проследовала по Курор-
тному проспекту от железнодо-
рожной станции «Мацеста» до 
Театральной площади, а в Ла-
заревском автопробег прошел 
по центральным улицам микро-
района.

В акватории яхт-клуба Сочи со-
стоялась парусная регата, в ко-
торой приняли участие более 30 
юных яхтсменов на яхтах класса 
«Оптимист», украшенных флага-
ми России.

БУДЬ В КУРСЕ!

Лучший подарок - марафон

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Талантливые 
и активные 
жители города 
получили 
свой первый 
документ

В администрации 
Сочи состоялась це-
ремония вручения па-
спортов гражданина 
Российской Федерации 
юным сочинцам, проя-
вившим себя в учебе, 
спорте и общественной 
деятельности. Заме-
ститель главы Сочи 
Александр Митников 
лично вручил важные 
документы ребятам.

- Вы становитесь 
полноправными гра-
жданами Российской 
Федерации. Вы наше 
настоящее и будущее. 
Именно от вас зависит, 
какой будет наша стра-
на в перспективе. Рос-
сия и Сочи нуждаются 
в вас - умных, сильных 
и целеустремленных. 
Передаю вам поздрав-
ления от главы Сочи Ан-
дрея Георгиевича Про-
шунина и желаю вам 
дальнейших успехов 
во благо нашей Роди-
ны, - сказал Александр 
Митников, обращаясь к 
юным гражданам.

Паспорта получили 
14 юных сочинцев, 
среди которых лауреат 
театрального фестива-
ля, победители спор-
тивных соревнований 
по боксу, шахматам, 
карате и теннису, раз-
работчик собственной 
компьютерной игры, а 
также командир школь-
ного отряда строевой 
подготовки.

Торжественные це-
ремонии вручения па-
спортов гражданина 
РФ, приуроченные ко 
Дню России, также 
прошли во всех райо-
нах Сочи.

Юным сочинцам 
вручили паспорта 

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

Ее выбрали сами 
жители во время 
голосования за 
благоустройство 
территорий

В микрорайоне 
Вардане на улице 
Львовской появит-
ся новая современ-
ная зона отдыха. 
Этот проект стал 
победителем феде-
рального рейтинго-
вого голосования в 
рамках программы 
формирования ком-
фортной городской 
среды, получив под-
держку большинст-
ва жителей.

Глава Сочи Анд-
рей Прошунин под-
черкнул значимость 
участия горожан в 
определении при-
оритетов развития 
города.

- Почти 100 тысяч 
сочинцев проголо-
совали на онлайн-
платформе, боль-
шинство выбрало 
Вардане. Благода-
ря президентскому 

нацпроекту «Инфра-
структура для жиз-
ни» в поселке поя-
вится современный 
благоустроенный 
парк площадью бо-
лее тысячи квадрат-
ных метров. Я обя-
зательно приеду в 
микрорайон, чтобы 
обсудить с жителями 
Лазаревского, каким 
они видят это про-
странство, где будет 
приятно проводить 
время вместе с се-
мьями, - сказал он.

Согласно проек-
ту, на улице Львов-
ской планируется 
обустроить детскую 
и спортивную пло-
щадки, установить 
игровые элементы и 
тренажеры для заня-
тий спортом. Пред-
усмотрено озеле-
нение территории, 
а также установка 
современных систем 
уличного освещения 
и видеонаблюдения 
для обеспечения 
безопасности и ком-
форта посетителей.

В Вардане появится 
новая зона отдыха

ВАЖНО!
Голосование проходило с 21 апреля по 

12 июня на онлайн-платформе ФКГС на 
Госуслугах. В нем участвовали четыре со-
чинские территории, и за победивший 
проект было отдано свыше 28 тысяч голо-
сов. Около тысячи волонтеров помогали в 
организации и проведении голосования.

Список городских территорий, пред-
ставленных на голосование, был утвер-
жден общественной комиссией на основе 
предложений администраций внутри-
городских районов Сочи и советов тер-
риториального общественного самоу-
правления, учитывая пожелания самих 
сочинцев.

Глава города вручил 
«Синие флаги» лучшим

Арендаторы получили 
знак качества.
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Подготовительные 
работы уже начались.

Глава Краснодара Евгений 
Наумов посетил Дом купца Ли-
хацкого, который готовят к ре-
ставрации. На данный момент на 
объекте культурного наследия 
регионального значения ведутся 
подготовительные работы.

Вместе с мэром памятник архи-
тектуры осмотрели представители 
подрядной организации, взявшей 
на себя ответственность за вос-
становление, и краевого управ-
ления государственной охраны 
объектов культурного наследия.

- Дом купца Лихацкого - это 
важнейший объект для города 
с точки зрения истории и куль-
турного наследия. Я уверен, что 
по завершении реставрационных 
работ он станет точкой притяже-
ния для туристов и жителей кра-

евой столицы, - сказал Евгений 
Наумов.

Особняк, принадлежавший од-
ному из самых известных екате-
ринодарских предпринимателей 
Марку Лихацкому, был построен 
в начале прошлого века. Он нахо-
дится на улице Красной, 118/1, 
а его площадь составляет почти 
476 квадратных метров.

Из-за отсутствия должного ухо-
да здание обветшало. По оцен-
кам специалистов, его состояние 
признано неудовлетворительным 
в соответствии с федеральным 
законодательством об охране 
памятников.

Как пояснил подрядчик, объ-
ем работ предстоит значитель-
ный. В частности, необходимо 
усилить несущие конструкции, 
восстановить кровлю и водосточ-
ную систему, вернуть к жизни 

утраченные элементы кованых 
ограждений, а также отреставри-
ровать уникальные голландские 
печи.

Особое внимание будет уделе-
но лепнине. Ее снимут, промар-
кируют и отправят на реставра-
цию. После завершения основных 
работ эти старинные элементы 
интерьера вернут на свои места.

На возрождение памятника из 
городского бюджета по муници-
пальному контракту направят 
около 124 млн рублей. Непо-
средственно к реставрационным 
работам подрядчик приступит 
сразу после получения необхо-
димого разрешения от краево-
го управления государственной 
охраны объектов культурного 
наследия. Планируется, что об-
новление Дома купца Лихацкого 
завершится в 2027 году.

Работы находится 
на начальном этапе.

Современный физкультурно-
оздоровительный комплекс, в 
котором оборудуют скалодром 
и залом для борьбы, строится 
на территории учхоза «Кубань». 
Готовность комплекса составля-
ет 17%. Ход работ лично проин-
спектировал глава Краснода-
ра Евгений Наумов.

В ходе визита мэру доложили, 
что строительство ведется стро-
го по утвержденному графику. 
На площадке ежедневно трудят-
ся около 60 человек. Финан-
сирование проекта превышает 
394 млн рублей и осуществляет-
ся в рамках краевой программы 
«Развитие общественной инфра-
структуры».

- Несомненно, новый спор-
тивный объект станет центром 
притяжения жителей этой части 
города. Мы стремимся созда-
вать больше возможностей для 
занятий спортом. Не сомнева-
юсь, что изюминкой этого ФОКа 
станет скалодром, будут и залы 
для борьбы. Дети смогут сами 

выбрать, какой из видов спорта 
им ближе. Но это в будущем, а 
сейчас важно не сбавлять темпы 
работ, - сказал Евгений Наумов.

Строители заняты возведени-
ем каркаса здания. В частности, 
ведется монтаж металлических 
конструкций и их обработка ог-
незащитным составом. Парал-
лельно бетонируются стены 
и колонны второго этажа. На 
прилегающей территории уже 
начались работы по обустрой-
ству спортивного поля.

Планируется, что ФОК запу-
стят в эксплуатацию в 2026 
году и передадут спортивной 
школе №7. В нем оборудуют 
скалодром, залы для борьбы, 
тренажерные залы, а также сде-
лают современные раздевалки 
и душевые. Для занятий легкой 
атлетикой рядом со спортивным 
полем сделают беговую дорож-
ку с резиновым покрытием.

БУДЬ В КУРСЕ
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Спорткомплекс 
со скалодромом появится 
в учхозе «Кубань»

В Краснодаре откроет-
ся новая школа В рамках 
краевой государственной 
программы «Развитие 
общественной инфра-
структуры» в районе 
улиц Красных Партизан 
и Азовской завершено 
строительство школы, 
рассчитанной на 1650 
мест.

Мэр Краснодара Евге-
ний Наумов посетил обра-
зовательное учреждение 
и обсудил организацию 
около него безопасной 
пешеходной и транспор-
тной инфраструктуры. В 
частности, глава города 
дал поручения по разра-
ботке оптимальной схемы 
дорожного движения.

Объект уже введен в 
эксплуатацию, идут фи-
нальные работы по осна-
щению его всем необхо-
димым к началу учебного 
года.

- 1 сентября новая сов-
ременная школа примет 
первых учеников. Необ-
ходимо организовать без-
опасный пеший маршрут и 
разделить транспортные 
потоки - предусмотреть 
отдельный подъезд для 
служебного транспорта. 
И проработайте вопрос с 
проездом машин внутри 
жилого комплекса. Мы 
понимаем, что каждый ро-
дитель хочет как можно 
ближе к воротам школы 
подвезти своего ребен-

ка. Но нельзя создавать 
здесь заторы, - подчер-
кнул Евгений Наумов.

В школе оборудовано 
66 учебных классов, два 
актовых зала на 200 и 
800 мест, медицинский 
блок, помещения для 
внеурочной деятельнос-
ти, столовая, вмещающая 
775 человек, библиотека.

При этом, как акценти-
ровал Евгений Наумов, 
большой актовый зал, 

один из лучших среди 
городских школ. Мэр 
дал поручение предус-
мотреть установку в нем 
большего экрана.

Спортивное ядро вклю-
чает футбольное поле, 
беговые дорожки, пло-
щадки для гимнастики, 
баскетбола и волейбо-
ла, сектор для толкания 
ядра, полосу препятствий 
и детские игровые пло-
щадки.

ВАЖНО!

На участках 
устанавливают 
предупреждающие 
знаки.

Глава столицы Кубани Евге-
ний Наумов в социальных сетях 
сообщил о том, что подрядчик 
приступил к подготовительным 
работам на улице имени Сергея 
Есенина в Музыкальном микро-
районе.

В настоящее время специали-
сты устанавливают временные 
предупреждающие дорожные 
знаки и ведут расчистку терри-
тории.

- Для создания современной 
комфортной дороги с ливне-
вой канализацией, тротуарами 
и велодорожкой начали убирать 
часть деревьев. Действует под-
рядчик строго в соответствии 
с порубочным билетом. Также 
уже ведется переустройство во-
допровода на участке Есенина 
от Солнечной до Пирогова, - кон-
кретизировал Евгений Наумов.

Согласно проекту рекон-
струкции, улицу Есенина приве-
дут в порядок на участке между 
Солнечной и Гомельской. Кроме 
того, отремонтируют улицы име-
ни Кухаренко и имени Шолохо-
ва. Работы пройдут на отрезках 
между Есенина и Российской.

Реконструкцию улицы име-
ни Сергея Есенина и смежных 
участков проведут в рамках 
масштабной программы раз-
вития дорожно-транспортной 
инфраструктуры «25/35».

На улице Есенина 
началась реконструкция
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 ■ КСТАТИ

Мэр осмотрел готовящийся к реставрации 
объект культурного наследия.

 Глава Краснодара 
лично оценил темпы 

строительства 
комплекса.

В Краснодаре откроется новая школа

Образовательное учреждение оснащено 
по последнему слову техники.
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Дом купца Лихацкого 
приведут в порядок
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Ольга СУХОВА,  
Анастасия СТЕПАНОВА

74 ПЛЯЖА  
ВСТРЕЧАЮТ ГОСТЕЙ

- В этом году начало тури-
стического сезона омрачено 
тревогой об экологическом со-
стоянии моря, пляжей после 
разлива мазута. Как сейчас 
ведется экологический мони-
торинг и каково заключение 
специалистов?

- Мазут не затронул наши пля-
жи. И все они уже готовы к лет-
нему туристическому сезону. 74 
пляжных территории в этом году 
встречают гостей. И недавно у 
нас было заседания профильной 
комиссии по подготовке к курор-
тному сезону. Роспотребнадзор 
рассказал, что берутся пробы и 
в акватории бухты на разной глу-
бине, в районе глубоководных и 
ливневых выбросов в том числе. 
Также берутся пробы грунта. И 
все они соответствуют нормам. 
Так что у нас море чистое и без-
опасное. 

- Чем в этом году город го-
тов удивлять туристов? Какое 
количество отдыхающих вы 
ждете?  

- Геленджик живет круглый год. 
С начала 2025-го курорт посетило 
уже более 400-500 тысяч гостей. 
И мы идем с плюсом по сравне-
нию с прошлым годом, туристов 
уже больше на 10%. Но пиковая 
нагрузка, конечно, приходится на 
июнь, июль, август и сентябрь. Да-
же в октябре мы видим большое 
количество гостей. В 2024 году 
Геленджик посетило более 4 млн 
400 тыс. человек. В этом сезоне 
мы ожидаем увеличение и этих 
данных. Об этом говорит хотя бы 
количество уже забронирован-
ных номеров в наших гостиницах, 
отелях, число реализованных пу-

тевок в санатории и пансионаты 
- более 70 %.

И мы готовы к приему таких на-
сыщенных туристических потоков. 
У нас работают 90 объектов са-
наторно-курортного комплекса, 
2800 гостиниц, отелей и частных 
средств размещения. 16 детских 
оздоровительных лагерей. К этому 
сезону мы подготовили 74 пляжа, 
на три больше, чем в прошлом 
году. Пляжи оснащены всем необ-
ходимым для комфортного, а глав-
ное безопасного отдыха, включая 
камеры хранения и систему ви-
деонаблюдения «Безопасный го-
род». Кроме того, 25 пляжей у нас 
приспособлены для посещения их 
маломобильными гражданами, там 
есть пандусы, ведущие прямо к 
воде, и специальные кабинки для 
переодевания. 

Конечно, мы прекрасно пони-
маем, что наши гости не будут 
все 24 часа в сутки проводить 
время на море. Мы активно ра-
ботаем в целом над развитием 
туристической индустрии. Так, на 
территории курорта гостей ждет 
39 объектов турпоказа. Одна из 
новых локаций - это терренкур 
«Маркотх», уникальная горная тро-
па, которая подойдет для всех - от 
самых маленьких гостей курорта 
до профессиональных спортсме-
нов. 

РУЧНЫЕ БЕЛКИ  
И ГОРОД НЕВЕСТ

- У многих городов есть куль-
турные коды. Иваново - это 
город невест, Воронеж - ро-
дина военно-морского флота. 
А какие культурные коды вы 
хотели бы, чтобы были у Ге-
ленджика?

- Знаете, наш курорт каждому 
«заходит» по-своему. Где-то мы 
видим, что это город невест, город 
добра с учетом неравнодушной 
позиции жителей к тем вызовам, 
с которыми мы сейчас сталкиваем-
ся. Геленджик - разносторонний, 
у нас много интересного. Что-то, 
например, складывается из ме-
лочей, а где-то уже даже сложи-
лась целая культура. Например, 
если пройдетесь по набережной, 

увидите ручных белок, которых 
можно круглый год кормить. Два 
года назад мы получили почетное 
региональное звание «Город воин-
ской доблести», для нас это очень 
важно, мы гордимся этим. 

- Если бы вы рисовали пор-
трет туриста, вашего гостя, 
кто бы это был?

- Мы видим, что к нам приезжа-
ет молодежь, молодые семьи. Но 
мы предлагаем отдых для разных 
групп. В последнее время видим 
большой спрос на отдых в пятиз-
вездочных и четырехзвездочных 
отелях. И у нас стопроцентная 
загрузка в этом сегменте. Видим, 
что именно этого номерного фон-
да не хватает. Турист становится 
более требовательным. Поэтому 
мы должны соответствовать его 
ожиданиям. На весь сезон разра-
ботана большая культурная про-
грамма, в рамках которой пройдут 
различные мероприятия. Ну а в 
августе, на излете лета, мы пла-
нируем провести еще один наш 
традиционный праздник - День го-
рода, на который мы вновь пригла-
сим всех наших друзей.

Вместе с тем мы прекрасно 
понимаем, что жить по старин-
ке, от сезона к сезону уже не-
возможно. Поэтому мы усиленно 
работаем над тем, чтобы Гелен-
джик стал по-настоящему кругло-
годичным курортом. Все больше 
предприятий санаторно-курор-
тного комплекса, предприятий 
туристической инфраструктуры 
переходят именно на круглого-
дичный режим. Именно в меж-
сезонье возникают комфортные 
условия для делового туризма, 
проведения здесь научных кон-
ференций, крупных спортивных 
соревнований и турниров, фести-
валей искусств. 

СТРОЯТСЯ НОВЫЕ ОТЕЛИ
- Появятся ли новые гости-

ницы в этом году? И как ре-
шается нехватка номерного 
фонда в Геленджике? 

- Многие крупные сети сейчас 

расширяют номерной фонд, стро-
ят новые корпуса. Например, в 
этом году введутся в эксплуата-
цию два корпуса одного из круп-
ных санаториев курорта. Один из 
них будет лечебным. Вообще же, 
работа по увеличению номерного 
фонда ведется постоянно. Но не 
только за счет мест для прожива-
ния расширяются наши предприя-
тия. Отельеры заботятся о качест-
венном отдыхе гостей - открывают 
спа-зоны, бассейны. 

Кстати, сейчас в районе Тон-
кого мыса строится современ-
ный и крупный гостиничный ком-
плекс. И через пару лет уже 
откроется. 

В хуторе Бетта тоже сейчас 
возводится четырехзвездочный 
отель. Такой же объект появит-
ся и в Архипо-Осиповке, в самом 
центре села. А в Дивноморском 
уже на завершающей стадии стро-
ительство нового гостиничного 
комплекса. 

В целом же у нас есть перспек-
тивные территории, на которых в 
будущем можно возвести гостини-
цы, есть участки, на которых идет 
строительство. Но уже сегодня 
мы готовы предложить гостям как 
проживание в небольших отелях, 

до 50 номеров, так и в более круп-
ных объектах. 

- А что с жилищным строи-
тельством? 

- В текущем году земельных 
участков под комплексную за-
стройку в городе практически 
не осталось. И мы за этим четко 
следим. Ведь новые районы - это 
нагрузка на сети, на транспорт. 
Вообще же, мы работаем по прин-
ципу - семь раз нужно отмерить, 
один раз отрезать. Если застраи-
вать все жильем, возникнет другая 
проблема - нехватка мест в шко-
лах и детсадах. Поэтому наш го-
род активно не застраивается. С 
2018 года ни одного разрешения 
на строительство многоквартирно-
го дома не выдавалось.

- Как в Геленджике решает-
ся проблема с водоснабже-
нием?

- В Геленджике активно ведется 
работа по повышению качества 
водоснабжения населения. Истори-
чески сложилось так, что в городе 
всегда был дефицит воды. Пять лет 
назад город заключил концессион-
ное соглашение с компанией ООО 
«КВГ», которая активно работает 
по улучшению качества водоснаб-
жения. Результаты этой работы мы 
видим уже сегодня. За последние 
пять лет была проведена огромная 
работа по борьбе с технически-
ми и коммерческими потерями. 
В результате этого потери сниже-
ны почти на 18%. То есть сегодня 
вода, которая раньше утекала в 
землю, доходит до жителей наше-
го города. Также была проведена 
большая работа по строительству 
и реконструкции новых сетей водо-
снабжения - с 2020 по 2024 год 
в Геленджике построено и рекон-
струировано порядка 34 км сетей 
водоснабжения. 

Кроме того, реализован ком-
плекс мероприятий по проекту 
«Цифровой водоканал» - это стро-
ительство и реконструкция 80 
узлов на сетях водоснабжения, 
которые поделили город на 23 
зоны для достижения оптимальных 
режимов водоснабжения. 

Дополнительно активно работа-
ем с нашим основным поставщи-
ком воды - Троицким групповым 
водопроводом по повышению 
объемов, подаваемых на город. 
Рассчитываем увеличить по-
ставляемый объем примерно на  
10 тыс. м3/сутки, что позволит 
покрыть существующий дефицит 
воды. 

- Летом многие приезжают 
на курорт на собственных ма-
шинах. Не у всех отелей есть 
свои парковки. А часто бывает 
так, что поставить машину и 
некуда. 

- Еще два года назад мы открыли 
бесплатную муниципальную пар-
ковку в районе улицы Красногвар-
дейской. Это территория рядом с 
набережной. В этом районе мы ви-
дели большую концентрацию тран-
спорта, поэтому и организовали 
тут стоянку. Планируем и еще одну 

открыть в районе улицы Первомай-
ской. Место уже есть, решение 
суда на этот участок - тоже. Оста-
лось демонтировать стоящий тут 
объект и организовать парковку. 

К сожалению, многие автолюби-
тели, которые приезжают к нам на 
отдых, часто нарушают правила, 
стараются выехать на набереж-
ную, паркуются под запрещающи-
ми это делать знаками. Поэтому 
в этом году в городе заработали 
эвакуаторы. Они теперь увозят 
нарушителей на штрафстоянку. 

КСТАТИ

В городе появятся 
новые парковки

Глава курорта 
рассказал 
«Комсомолке»,   
что приготовили 
для гостей летом.
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Геленджик готов встречать гостей круглый год.

Мэр Геленджика Алексей БОГОДИСТОВ:

Море и пляжи готовы 
встречать россиян

Н   а курортах Краснодарского 
края стартовал летний 
сезон. В этом году у ту-
ристов главный вопрос - 

можно ли купаться в море. Ведь 
после крушения танкеров с не-
фтепродуктами в Керченском 
проливе часть мазута выброси-
ло к берегам Кубани. И пока на 
нескольких пляжах Анапы и Те-
мрюкского района продолжают 
справляться с последствиями 
ЧС, в Геленджике море чистое. 
Каким будет сезон здесь, что при-
готовили для гостей - в интервью 
«Комсомолке» рассказал глава ку-
рорта Алексей Богодистов.
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В пятницу Израиль 
нанес ракетный удар 
по многочисленным це-
лям в Иране. Исламское 
государство ответило 
пуском своих ракет. В 
обеих странах большие 
жертвы и разрушения. 
«Комсомолка» разбира-
ется в том, что послужи-
ло причиной военного 
обострения, к чему оно 
может привести и как 
затронет интересы Рос-
сии.

ЗАЧЕМ ИЗРАИЛЬ 
УДАРИЛ ПО ИРАНУ?

Тель-Авив утвержда-
ет, что Иран вплотную 
подошел к обладанию 
ядерным оружием. 
Кроме того, он создал 
современные ракеты 
большой дальности. 
Премьер-министр Изра-
иля Биньямин Нетанья-
ху заявил, что Тегеран 
якобы накопил урана на 
девять атомных бомб. А 

поскольку, по словам 
израильского руковод-
ства, Тегеран считает 
своей целью уничтоже-
ние еврейского государ-
ства, у Израиля, мол, не 
осталось иного пути, 
кроме как нанести мас-
сированные упреждаю-
щие удары по объектам 
ядерного производства, 
а также военной и про-
мышленной инфра-
структуре противника.  
При этом Израиль сам 
давно обладает ядерным 
оружием, хотя никогда 
официально не под-
тверждал этот факт.

ЧЕМ ОТВЕТИЛ 
ТЕГЕРАН?

Сразу после израиль-
ских ударов Тегеран 
заявил, что использует 
статью 51 Устава ООН, 
закрепляющую право 
на самооборону, и даст 
ответ. Через несколь-
ко часов в сторону Из-

раиля понеслись более 
200 баллистических ра-
кет и сотни дронов. Це-
лями стали Тель-Авив, 
Хайфа, Иерусалим, На-
зарет и другие города. 
За первым залпом по-
следовали очередные, 

продолжавшиеся каж-
дую ночь, начиная с 
пятницы. Кроме того, 
Иран пригрозил ата-
ковать американские 
базы на Ближнем Вос-
токе, а также ударить 
по судам Франции и 

Британии за поддерж-
ку Тель-Авива. Прозву-
чало также заявление о 
готовности перекрыть 
Ормузский пролив, че-
рез который идет значи-
тельная часть мировых 
морских нефтеперево-
зок. Более того, в вос-
кресенье на обсуждение 
иранского парламента 
был вынесен вопрос о 
выходе страны из До-
говора о нераспростра-
нении ядерного оружия 
(ДНЯО). Если такое ре-
шение будет принято, то 
Иран официально смо-
жет считать себя свобод-
ным от ограничений, 
связанных с развитием 
ядерной программы. 
И, кстати, сравнится в 
этом статусе с Израи-
лем, который не явля-
ется участником ДНЯО.

КАК РЕАГИРУЮТ 
ВЕДУЩИЕ СТРАНЫ?

Президент США До-
нальд Трамп признал, 
что Вашингтон «знал 

все» о готовящейся ата-
ке, сказав, что «многие 
люди, с которыми мы 
работали раньше, уже 
мертвы». Он предосте-
рег Тегеран от атак на 
американские военные 
базы и корабли в регио-
не, пригрозив, что США 
располагают «лучшим 
и самым смертонос-
ным оружием в мире». 
Правда, при этом Бе-
лый дом подтвердил: 
Соединенные Штаты 
по-прежнему надеются 
на заключение сделки 
по иранской ядерной 
программе.

Лидеры Германии, 
Франции и Великобри-
тании выступили с со-
вместным заявлением, 
в котором призвали к 
немедленной деэскала-
ции, однако фактически 
подтвердили право Из-
раиля на самооборону. 
Президент Франции Эм-
мануэль Макрон и здесь 
вылез вперед. Он позво-
нил президенту Ирана 
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За три дня с начала конфликта Израиль  
успел поразить свыше 200 целей на территории Ирана: 

правительственные, военные, промышленные  
и научно-технические объекты.  

На этом фото видны последствия прилета 
на нефтехранилище Шахран вблизи Тегерана.   

Израиль и Иран скрестили       ракетные мечиШесть наивных 
вопросов  
о конфликте  
на Ближнем 
Востоке.

1.00, 13 июня. Израиль начинает 
операцию «Восходящий лев», цель кото-
рой - покончить с иранской ядерной про-
граммой. Премьер Нетаньяху заявляет: 
нужно «устранить иранскую угрозу самому 
существованию Израиля. Операция будет 
продолжаться столько, сколько потребу-
ется».

Удары наносятся управляемыми авиа-
бомбами и ракетами. Цели - системы ПВО, 
военные базы, связанные с ядерной про-
граммой объекты, дома высокопоставлен-
ных силовиков, ученых. Убиты командую-
щий корпусом стражей исламской 
революции Хоссейн Салами, глава 
генштаба Мохаммад Багери и два его 
зама, командующий аэрокосмически-
ми силами КСИР Амир-Али Хаджи-
заде… Погиб и советник верховного 
лидера Ирана аятоллы Хаменеи Али 
Шамхани, который курировал перего-
воры с США.

19.56, 13 июня. Дональд Трамп 
постит в соцсети: «Я давал Ирану шанс 
заключить сделку (обязательство не про-
изводить ядерное оружие, избавиться от 

запасов высокообогащенного урана, 
допустить инспекторов на ядерные 
объекты в обмен на снятие санкций. - 
Ред.)... Уже было много смертей и 
разрушений, но еще есть время, чтобы 
положить конец этой бойне... Иран должен 
заключить сделку».

21.00, 13 июня. Иран начинает от-
ветную операцию «Правдивое обещание 
- 3», выпуская по Израилю беспилотники 
(по утверждениям израильтян, все пере-
хвачены) и баллистические ракеты. Пора-
жены несколько авиабаз, а также ядерный 
исследовательский центр в Димоне и из-
раильский аналог Пентагона - комплекс 
Кирия в Тель-Авиве.

2.00, 14 июня. Теперь контратакует Из-
раиль. В Тегеране попадание в жилой дом, 
погибли 60 человек. Иранцы утверждают, 
что их ПВО сбила три израильских истре-
бителя F-35, женщина-пилот попала в плен.  

19.00, 14 июня. Президент России 
Владимир Путин поздравил Дональда 
Трампа с 79-м днем рождения. Лидеры 
обсудили в том числе ситуацию на Ближ-
нем Востоке.

22.30, 14 июня. Иранское агентство 
Mehr сообщает об ударе по Израилю ги-
перзвуковыми ракетами, которые не мо-
жет перехватить «Железный купол». Горит 
нефтеперерабатывающий завод в Хайфе, 
ракеты попадают в жилое здание в Бат-
Яме, НИИ Вейцмана в Реховоте.

9.30, 15 июня. Взаимные атаки в те-
чение дня продолжаются. Израильские 
СМИ пишут об «удачном ударе» по штаб-
квартире КСИР в Тегеране, иранские - о 
14 погибших и 450 раненых за последние 
двое суток.

10.00, 15 июня. Глава МИД Ирана 
Аббас Аракчи: Иран готов подписать 
соглашение о том, что у него не будет 
ядерного оружия. Удары по Израилю пре-
кратятся в случае прекращения израиль-
ских атак.

16.00, 15 июня. Консульский отдел по-
сольства РФ в Тегеране приостанавливает 
работу. Через границу с Азербайджаном 
эвакуированы 225 россиян, включая се-
мьи дипломатов.

17.00, 15 июня. Трамп в соцсети при-
зывает «сделать Ближний Восток» снова 

великим, склоняя Иран и Израиль к мир-
ной сделке.

0.00, 16 июня. Спикер ВС Ирана Реза 
Саяйд обращается к израильтянам: «Вам 
лучше покинуть эти земли. Потому что в бу-
дущем они станут непригодными для жизни».

0.10, 16 июня. Становится известно, 
что парламент Ирана утвердил договор о 
всеобъемлющем стратегическом партнер-
стве с РФ, подписанный 17 января прези-
дентами Владимиром Путиным и Масудом 
Пезешкианом (Россия ратифицировала 
документ в апреле). В отличие от договора 
с КНДР в нем не говорится о взаимной во-
енной помощи в случае атаки на страну. 
Но говорится о том, что нельзя оказывать 
помощь агрессору.

12.00, 16 июня. Посольство США в 
Тель-Авиве повреждено. Также взрывная 
волна выбила окна в квартирах российских 
дипломатов в Израиле. Посольство России 
призывает наших граждан покинуть страну.

13.00, 16 июня. МАГАТЭ: на ядерном 
объекте в иранском Исфахане повреж-
дены 4 строения, на других подобных 
объектах повреждений нет.

 ■ ХРОНИКА СОБЫТИЙ 
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Почему 
израильская ПВО 
не справилась 
с ракетной атакой.

Часть иранских ракет 
и дронов все же про-
били развернутый над 
Израилем защит-
ный «Желез-
ный купол» и 
поразили 
военные 
объекты, 
п р о м ы ш -
ленные пред-
приятия и на-
учные центры 
страны. До-
сталось и жилым кварта-
лам городов. Выходит, зря 
этот комплекс так сильно 
хвалили?

ЧТО ЗА ЗВЕРЬ
«Железный купол»  - это 

система противоракетной 
обороны. Она принята на 
вооружение в 2011 году, 
чтобы обезопасить южные 
города Израиля от обстре-
лов палестинскими группи-
ровками (они использовали 
самодельные реактивные 
снаряды «Кассам» и раке-

ты советского произ-
водства).

Если верить раз-
работчикам, каждая 

батарея системы 
способна охва-
тить площадь в 

150 квадрат-
ных киломе-
тров.

В состав 
«Купола» вхо-
дят радар и 

контрольный центр, чтобы 
распознавать приближаю-
щиеся ракеты. Они за не-
сколько секунд определя-
ют цель и ее траекторию. 
Еще один элемент - ракет-
ные установки. В каждом 
блоке системы ПВО три-
четыре таких установки, 
которые могут выпускать 
до 20 ракет-перехватчиков 
«Тамир».

А СЛАВА-ТО ДУТАЯ!
Конструкторы постоян-

но расхваливали досто-
инства своего «Купола»: 

мол, эффективность за-
щиты  - 90 процентов! На 
это однажды повелись 
даже американцы. Купили 
одну батарею, попробовали 
ее… пожурили Тель-Авив 
за длинный язык и куда-то 
сплавили по дешевке.

На «Железный купол» 
всерьез повелась Саудов-
ская Аравия  - купила не-
сколько батарей для при-
крытия своих нефтяных 
месторождений. А йемен-
ские хуситы накрыли их 
самодельными ракетами 
(сделанными, говорят, из 
карданных валов грузови-
ков). Да так накрыли, что за 
один день серьезно просел 
мировой нефтяной рынок!

Тогда и обнаружилась са-
мая главная слабость си-
стемы: она не переварива-
ет массированных ударов. 
Электронные мозги рада-
ров плавятся, когда летит 
сотня, а то и две вражеских 
ракет. Из 10 поражают-
ся 3, из 100 - 30, из 200 - 
60. Зная это, Иран и запу-
стил на Израиль тучу своих 
ракет. Причем несколькими 
волнами. Среди них были 
и гиперзвуковые, они все 
достигли целей.

Да, система худо-бедно 
может перехватывать бал-
листические ракеты. Но 
еще в 2021 году палестин-
ские группировки пустили в 
ход ракеты, которые летят 
по настильной траектории. 
И против них «Купол» тоже 
оказался дырявым, как гол-
ландский сыр.

«Железный купол»  
оказался дырявым

 ■ ПЕРЕХВАЛИЛИ

 Виктор БАРАНЕЦ,   

   полковник,    
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Израиль и Иран скрестили       ракетные мечи
Масуду Пезешкиану и 
призвал его проявить 
«максимальную сдер-
жанность».

Президент России 
Владимир Путин провел 
телефонные перегово-
ры с обеими сторонами 
конфликта. В разговоре 
с Нетаньяху он назвал 
израильские действия 
нарушением междуна-
родного права, а в бесе-
де с президентом Ирана 
выразил соболезнова-
ния в связи с много-
численными жертвами 
и предложил россий-
ское посредничество. 
«Российская сторона 
всемерно поддержива-
ла усилия по урегулиро-
ванию ситуации вокруг 
иранской ядерной про-
граммы мирным путем, 
выдвинула конкретные 
инициативы, направ-
ленные на нахождение 
взаимоприемлемых до-
говоренностей», - го-
ворится в сообщении 
Кремля.

Китай осудил «нару-
шения Израилем суве-
ренитета, безопасно-
сти и территориальной 
целостности Ирана». 
КНР «глубоко обеспо-
коена серьезными по-
следствиями, которые 
могут повлечь за собой 
соответствующие дей-
ствия Израиля», заявил 
представитель Китая при 
ООН Фу Цун.

ЧЕГО ЖДАТЬ 
ДАЛЬШЕ?

- К большой серьез-
ной войне ни Израиль, 
ни Иран сейчас не го-
товы, - полагает поли- 
толог-международник, 
востоковед Елена Су-

понина. - Израильский 
премьер Нетаньяху, 
возможно, и хотел бы 
покончить с существу-
ющим иранским режи-
мом и рассчитывал в 
этом на помощь США. 
Он дважды за эти дни 
обращался к Вашингто-
ну с просьбой офици-
ально объявить войну 
Тегерану, но это совер-
шенно не входит в пла-
ны президента Дональда 
Трампа. В ближайшие 
сутки-двое взаимные 
удары продолжатся, но 
через несколько дней 
обстановка должна 
смягчиться. Глава МИД 
Ирана Аббас Аракчи уже 
заявил в воскресенье, 
что его страна прекратит 
ответные пуски ракет, 
как только это сделают 
израильтяне. А также 
подтвердил выражав-
шуюся ранее Тегераном 
готовность взять на себя 
обязательство не разви-
вать военную ядерную 
программу.   

КАК МИРИТЬ 
ПРОТИВНИКОВ?

- Роль гарантов буду-
щих договоренностей 
могут взять на себя 
США, Россия и Ки-
тай, - выразил мнение в 
беседе с «КП» профессор 
кафедры взаимодействия 
бизнеса и власти ВШЭ 
Марат Баширов. - Изра-
иль отказывается от во-
енных действий против 
Ирана - за этим следит 
Вашингтон, сохраняю-
щий роль ключевого 
союзника Тель-Авива. 
Тегеран подтверждает 
приверженность ДНЯО. 
В иранской программе 
мирного атома участву-

ет РФ, поставляющая 
топливо на построен-
ную нами АЭС в Буше-
ре. Пекин, заинтере-
сованный в создании 
транспортных коридо-
ров, идущих через Иран, 
инвестирует логистиче-
ские проекты, на кото-
рые будут завязаны мно-
жество стран региона.
Ни одной из них ирано-
израильская междоусо-
бица не  нужна.

ПОВЛИЯЕТ ЛИ ЭТО 
НА СИТУАЦИЮ 
ВОКРУГ УКРАИНЫ?

- Это новая точка на-
пряжения, которая под-
держивается, спонсиру-
ется и определенным 
образом подталкивается 
странами Запада - соу-
частниками конфликта 
на Украине, - отметил 
в эфире Радио «Комсо-
мольская правда» посол 
по особым поручениям 
по преступлениям киев-
ского режима МИД РФ 
Родион Мирошник. - 
Недавно мы слышали 
заявление Зеленского, 
крайне возмущенного 
тем, что боеприпасы для 
систем ПВО, которые 
якобы предназначались 
США для поставки на 
Украину, были перена-
правлены на террито-
рию Израиля. Киев не 
в восторге и от того, что 
на первый план в ин-
формационных лентах 
вышли ближневосточ-
ные события. Израиль 
будет просить, где толь-
ко возможно, дополни-
тельные вооружения, 
поддержку. И европей-
цы, которые уже не вы-
тягивают компенсацию 
украинского конфлик-
та, будут вынуждены 
выбирать приоритетные 
решения.

Подготовили  
Андрей БАРАНОВ, 
Ирина РИНАЕВА.

Андрей БАРАНОВ

Моссад наслал 
коптеры из грузовиков 
на иранские ракетные 
установки.

В одном из пригородов Тегера-
на иранские спецслужбы накрыли 
подпольную мастерскую по сборке 
дронов-камикадзе и самодельных 
бомб. Располагалась она в квар-
тире обычного дома и, как выяс-
нилось, была создана израильской 
разведкой Моссад.

Это событие приоткрыло заве-
су тайны над тем, как израильтя-
нам в первый же день конфликта 
удалось нейтрализовать изрядную 

часть иранской ПВО и пусковых 
ракетных установок. Оказывается, 
в иранском тылу израильтяне под-
готовили целый табун «троянских 
коней».

О подробностях сообщила аме-
риканская The Washington Post.

«Когда истребители F-35 начали 
атаку на иранские военные объек-
ты, они уже находились под дру-
гой, не менее эффективной угро-
зой,  - пишет газета.  - Оказалось, 
что Израиль в течение нескольких 
месяцев тайно завозил в Иран де-
тали для сотен квадрокоптеров с 
взрывчаткой - в чемоданах и кон-

тейнерах. Их собирали в секретных 
мастерских и потом размещали в 
грузовиках вблизи намеченных це-
лей. С началом атаки израильские 
агенты запустили эти беспилотники 
прямо из машин, поразив системы 
ПВО и ракетные установки в мо-
мент их выезда из укрытий».

Издание сообщает, что подго-
товка к операции велась годами. 

Моссад доставлял дроны через 
коммерческие каналы, часто с по-
мощью ничего не подозревающих 
бизнес-партнеров. Лидеров групп 
обучали в третьих странах, а те, в 
свою очередь, готовили свои ко-
манды.

Согласитесь, этот трюк очень по-
хож на тот, что проделала Украина 
во время атаки 1 июня на россий-
ские аэродромы. Почерк одинако-
вый, и поневоле задумаешься, кто 
помог Киеву его перенять.

Троянский дрон
 ■ ТАЙНАЯ ОПЕРАЦИЯ

Какие уроки уже сейчас можно вынести из конфликта между Израилем 
и Ираном, обсуждаем с экспертами в утреннем шоу с Иваном 
Панкиным на Радио «Комсомольская правда». Начинайте день 

в правильной компании! С понедельника по пятницу в 8 утра слушайте 
программу «Что будет» - честный взгляд на происходящее вокруг!
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Евгений БЕЛЯКОВ

Как распознать 
хитрости банкиров, 
открывая вклад.

В начале июня Центро-
банк все же начал сни-
жать ключевую ставку. 
Она упала с 21 до 20% 
годовых. Тем не менее 
идеальное время для хра-
нения средств на вкладах 
все еще не прошло. Банки 
продолжают давать очень 
высокие ставки. Правда… 
все чаще хитрят. Что про-
исходит на рынке бан-
ковских вкладов? И как 
не попасться на уловки 
пытающихся сэкономить 
на нас лишнюю копейку 
банкиров?

ПОХОЖЕ НА 90-е
Доверие к банкам у нас 

сейчас чуть ли не стопро-
центное. Банковская си-
стема за последние 20 лет 
прошла через несколько 
кризисов. Некоторые 
банки банкротились, те-
ряли лицензию. Но си-
стема страхования вкла-
дов работала без сбоев. А 
в последние 10 лет, даже 
несмотря на «адские» 
санкции и высокие став-
ки, большинство работа-
ют с прибылью. Отсюда 
и спрос на банковские 
продукты.

Тем не менее в про-
шлом году Центробанк 
получил более 2 тысяч 
жалоб россиян о вкла-
дах. Из них около чет-
верти (554) касались не-
согласия с начисленными 
процентами. В остальных 
случаях клиентов пло-
хо информировали по 
условиям. Для сравне-

ния, в прошлом году жа-
лоб было вдвое меньше. 
При этом прямого обма-
на и нарушения закона 
как будто бы нет, но есть 
хитрые маркетинговые 
уловки.

- То, что сейчас проис-
ходит, напоминает 1990-
е годы, когда у нас были 
распространены пункты 
обмена валют. Они дава-
ли некорректную инфор-
мацию потребителям на 
выносных штендерах. На 
них показывались более 
высокие курсы обмена 
валют, а при входе ока-
зывалось, что они дей-
ствуют при обмене от $10 
тысяч, - заявил недавно 
Андрей Кашеваров, зам-
главы Федеральной ан-
тимонопольной службы 
(ФАС).

Недавно ФАС и Цен-
тробанк внесли измене-
ния в правила банков-
ской рекламы. Теперь 
банк может указывать 
наиболее вкусную ставку 
в рекламе, но рядом та-
ким же шрифтом долж-
ны быть указаны и дру-
гие важные условия. То 
есть уловки уже не такие 
скрытые, но они все рав-
но есть.
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- Обожаю 
делать селфи с моим 
тренером по личным 

финансам!

Уловка № 1
На очень 
короткий срок

Очень высокая ставка  - обычно 
для новых клиентов. Банк надеется, 
что вы к нему придете и остане-
тесь лояльным клиентом на годы. 
Но платить много за переход тоже 
не готов. К примеру, ставку в 30% 
годовых один из крупных банков 
дает лишь на месячный вклад. И на 
сумму не более 100 тысяч рублей.

Уловка № 2
На часть  
срока

Еще одна махинация. Когда банк 
предлагает вклад на год, да еще и 
с возможностью снятия, но делит 
весь срок на несколько периодов - 
с разной доходностью. 

В первые три месяца ставка со-
ставляет 12% годовых, в следующем 
квартале - 16% годовых, потом - 20% 
годовых и только в последние три 
месяца - 24%, которыми заманивала 
реклама.

Уловка № 3
Полис 
в нагрузку

Здесь высокую ставку по вкладу 
дадут лишь при открытии программы 
долгосрочных сбережений (ПДС). На-
пример, один из банков предлагает 
открыть вклад на срок от 3 до 12 ме-
сяцев под 23,5% годовых. Правда, при 
условии, что клиент откроет в этом 
же банке счет ПДС. Секрет в том, что 
повышенную ставку по вкладу банк 
будет платить лишь один год, а полу-
чать процент от управления вашими 
долгосрочными сбережениями - 15 лет.

Уловка № 4
И вклад открой, 
и картой плати

Наконец, еще одна хитрость - когда 
ставку по вкладу привязывают к вашей 
потребительской активности. К при-
меру, повышенные проценты начисля-
ют каждый месяц лишь в том случае, 
если вы потратили по карте банка не 
менее 10 (или больше) тысяч рублей. 
Банки получают доход, в том числе в 
виде комиссий от каждой транзакции 
по карте.

Уловка № 5
На мизерную 
сумму

Есть еще более щедрое предложе-
ние - 31% годовых. Но тоже только 
для новых клиентов. Вклад можно 
открыть на три месяца, но высокую 
ставку дадут лишь на 50 тысяч рублей, 
а на дополнительные деньги начислят 
19% годовых. Но в целом это неплохое 
предложение для тех, у кого неболь-
шие сбережения. 

ПОШАГОВАЯ 
ИНСТРУКЦИЯ
Ищем выгодные 
условия 
по депозитам
● Сначала посмотрите условия в 

тех банках, где у вас уже есть карта. 
Это можно сделать в мобильных при-
ложениях. Выберите наиболее выгод-
ный вариант. Отправляйте деньги туда 
по Системе быстрых платежей. Со 
своего счета на свой это бесплатно - 
в пределах 30 млн рублей в месяц.
● Сравните условия на агрегато-

рах вкладов. Их несколько - finuslugi.
ru, banki.ru, sravni.ru. На этих сайтах 
часто бывают промо-предложения. 
Но внимательно читайте условия. 
Ставка может быть привлекательной, 
а условия невыполнимыми.
● Желательно разбить сумму на 

несколько частей и сформировать 
так называемую «лестницу вкладов». 
Например, положить деньги на три 
месяца, полгода и год. А часть сум-
мы и вовсе разместить на накопи-
тельном счете. Тогда, если пона-
добится, частью денег вы всегда 
сможете воспользоваться без по-
тери процентов.
● Следите за сроками. Услуга 

большинства банков  - автопролон-
гация вклада. То есть когда его срок 
заканчивается, он автоматически 
продлевается на тот же срок. Но 
многие банки продлевают вклад по 
более низкой ставке. И чем дольше 
деньги лежат без движения, тем хуже 
становится процент.
● Подумайте несколько раз, пре-

жде чем открывать вклад в совсем 
уж маленьком банке. Некоторые 
«ловцы процентов» столкнулись с 
неожиданными трудностями. Напри-
мер, открывают вклад по очень вы-
годной ставке в банке, у которого 
даже мобильного приложения нет. 
А потом не могут быстро забрать 
оттуда деньги. Например, банк при-
останавливает операцию якобы из-за 
угрозы мошенничества. И приходится 
идти в отделение, которых у банка 
мало.

ПЯТЬ ХИТРОСТЕЙ

Россиянам 
недовкладывают 
процентов!

БОЛЬШАЯ ЦИФРА

По данным ЦБ 
на 1 мая 2025 

года.

55 триллионов 
859 миллиардов 

212 миллионов рублей
Такая сумма лежит 
сейчас на счетах 
и депозитах 
россиян в банках
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КАК МЕНЯЛИСЬ СТАВКИ 
ПО ДЕПОЗИТАМ В ПОСЛЕДНИЙ ГОД

• Июнь 2024 
• Июль 
• Август 
• Сентябрь 
• Октябрь 
• Ноябрь 
• Декабрь 
• Январь 2025 
• Февраль 
• Март 
• Апрель 
• Май 

16,1
17,1
17,5
18,7
20,2
22
21,7
21,5
20,8
20,3
19,8
19,4

(% годовых)
Примечание. 
Чем длиннее срок, 
тем ниже сейчас 
ставка по вкладу. 
К примеру, по вкладам 
на год среднее значение 
составляет 
15,9% годовых.
По данным ЦБ 
на третью декаду 
каждого месяца.

НАГЛЯДНО

Сейчас сразу несколько крупных банков предлагают открыть вклады 
под 25 - 30% годовых. Это значительно выше средней доходности (19,3% 
годовых). Что под капотом этих продуктов?

НЭП: наша экономическая полоса
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Николай МЫСИН

КОМУ И СКОЛЬКО 
ПОЛОЖЕНО

По данным Российско-
го союза автостраховщиков 
(РСА), в прошлом году их 
было оформлено почти 824 
тысячи. Но часть пострадав-
ших, вероятно, впоследствии 
об этом жалели - если вдруг 
выяснялось, что поврежде-
ния оказались существеннее, 
и ремонт обходился дороже 
100 тысяч рублей. Взыскать 
дополнительные деньги со 
страховой компании после 
подписания европротоко-
ла не получится. Придется 
только обращаться в суд с 
иском к виновнику аварии  
и требовать разницу с него. 
Что сложно, дорого, а порой 
и нецелесообразно…

Теперь подобных ситуа-
ций станет меньше. Госдума 
утвердила во втором и тре-
тьем чтениях законопроект, 
повышающий лимит подоб-
ных выплат до 200 тысяч ру-
блей. Это если у участников 
ДТП возникли между собой 
разногласия по поводу обсто-
ятельств аварии и степени ви-
ны самих водителей, а также 
если выполнена фотофикса-
ция всех обстоятельств и по-
вреждений. Если разногласий 
нет, выплаты, как и раньше, 
могут доходить до  400 тысяч. 
Если нет фотофиксации, ли-
мит также останется преж-
ним - 100 тысяч.

- Хорошо, что законопроект 
приняли. Плохо, что так дол-
го возились - разговоры шли 
больше двух лет, а сам лимит 
в прошлый раз повышали аж в 

2018 году, - объясняет автоэк-
сперт Андрей Ломанов. - С тех 
пор ситуация изменилась. Це-
ны на запчасти и на кузовной 
ремонт растут стремительны-
ми темпами, так что повыше-
ние выплат по европротоколу 
напрашивалось.

ПРАВИЛА 
ПОЛЬЗОВАНИЯ

Напомним, европротокол 
можно составить не всегда. Он 
оформляется только в том слу-
чае, если в ДТП участвовало 
не более двух машин, нет по-
страдавших и нет, очевидно, 
серьезных повреждений у ав-
томобилей. Если требования 
соблюдаются, а последствия 
кажутся несущественными 
(потертости и царапины на 
краске, небольшие трещины 
на бампере и т. п.), то действи-
тельно удобно сэкономить 
свое время, не вызывая ин-
спектора ГАИ, а зафиксиро-
вать обстоятельства самостоя-
тельно в специальном бланке. 
Обе стороны заполняют свой 
экземпляр, зарисовывают схе-
му ДТП, с помощью специ-
ального мобильного приложе-
ния проводят фотофиксацию 
места аварии и повреждений, 
после  чего разъезжаются. 
Это экономит и их время, и 
снижает нагрузку на ГАИ, и 
позволяет избежать лишних 
пробок.

Виновник должен отвез-
ти свою копию в страховую 

компанию в течение 5 дней - в 
противном случае она имеет 
право подать на него в суд и 
стребовать выплаченные по-
страдавшему деньги.

Что делать, если виновник 
неочевиден? Лучше, конечно, 
дождаться инспектора. Либо 
зафиксировать разногласия 
(описав их суть) в специаль-
ном поле бланка европротоко-
ла. Собственно, как раз в этом 
случае пострадавший и смо-
жет теперь рассчитывать на 
200 тысяч рублей максимум. 
А устанавливать, кто прав, кто 
виноват, будет впоследствии 
группа разбора ГАИ.

- Кстати, по правилам 
бланк должен быть в маши-
не у каждого, - напоминает 
Андрей Ломанов. - Но если 
его вдруг не окажется, мож-
но попросить у проезжающих 
мимо водителей. Вряд ли они 
откажут. Но если закрадыва-
ются подозрения, что могут 
быть скрытые повреждения, 
или ремонт, например, трес-
нувшего бампера обойдется 
дороже тех самых 200 тысяч, 
проще не рисковать, потра-
тить больше времени, но за-
фиксировать ДТП с помощью 
сотрудников ГАИ.

Также нельзя покидать ме-
сто аварии, если второй участ-
ник настаивает на вызове ин-
спектора, - просто заполнить 
европротокол самому и уехать 
не выйдет. Точнее, выйдет, но 
потом лишитесь прав…

В России хотят  
в 40 раз увеличить 

штрафы за превышение 
уровня шума - в чем 

плюсы и минусы идеи, разбираемся 
с экспертами у нас на сайте 
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Водительское собрание

Курс европротокола 
вырос вдвое

Европротокол можно составить не всегда. Если в результате ДТП 
автомобили получили серьезные повреждения, то надо вызывать ГАИ.

Лимит выплат 
увеличили  
со 100 000  

до 200 000 рублей. 
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Оксана НАРАЛЕНКОВА

Летний зной для многих 
становится мучением. По-
тому что при зашкаливаю-
щей температуре в каменных 
мешках многоэтажек заснуть 
и выспаться очень сложно. Во-
рочаешься в постели, потея под 
простынями, только-только 
провалишься в сон, сразу ата-
куют кошмары. Потом утром 
разбитый ковыляешь на рабо-
ту в кондиционируемый офис... 
Как обеспечить себе комфорт-
ный отдых в летние ночи? 
Мы собрали научные данные 
и рекомендации экспертов:

- врача-невролога, терапев-
та, автора книги «У меня есть 
мозг» издательства «Комсо-
мольская правда» Иоланты 
Лялите,

- невролога, мануального те-
рапевта, спортивного врача 
Виктора Косса.

ПОЧЕМУ НЕ СПИТСЯ?
- Высокая температура воз-

духа вызывает расширение 
сосудов и снижение частоты 
сердцебиений, таким обра-
зом уменьшая приток крови 
к головному мозгу. А из-за 
этого возникает гипоксия - 
недостаток кислорода. Мозг 
воспринимает это как сиг-
нал тревоги, вот и заснуть 
становится сложнее, - объ-
ясняет Виктор Косс. - К тому 
же многие люди сейчас мало-
подвижны, особенно в жару, 
не дают себе достаточной фи-
зической нагрузки. Именно 
у тех, кто недостаточно ак-
тивен, чаще возникает бес-
сонница летом.

Исследования, опублико-
ванные в медицинском жур-
нале Sleep Medicine Reviews, 
показывают: оптимальная 
температура воздуха для сна - 
18 - 20 °C. А вот если в спальне 
жарче 25 °C, качество ночного 
отдыха ухудшается. Тело про-
сто не может достаточно охла-

диться, чтобы мозг переклю-
чился на глубокие фазы сна.

- Не нужно сбрасывать 
со счетов и большую продол-
жительность дня, - отмечает 
Иоланта Лялите. - В неко-
торых регионах белые ночи 
вообще не дают нормально 
спать без специальных ухищ-
рений. Сейчас светает в три 
часа ночи - в этом и кроет-
ся причина того, что многие 
люди не могут нормально вы-
спаться.

СОЗДАЕМ ПРОХЛАДУ 
В СПАЛЬНЕ

Чтобы победить жару, экс-
перты советуют создать мак-
симально возможные ком-
фортные условия в спальне.

! Температура 
и вентиляция

Самое простое - поддер-
живать прохладу в спальне 
кондиционером. Если он не 
установлен, существуют мо-
бильные агрегаты. В конце 
концов вентилятор тоже по-
дойдет. Рядом с ним можно 
поставить тазик со льдом, 
станет сразу намного про-
хладнее.

- Кондиционер охлаждает 
воздух, но не проветривает по-

мещение. Поэтому важно вре-
мя от времени открывать ок-
на и использовать москитные 
сетки, чтобы ваш сон не пре-
рывали комары, - напоминает 
Иоланта Лялите.

! Плотные шторы
Если летом вы мучаетесь 

бессонницей, необходимый 
элемент в спальне - плотные 
шторы, которые не пропуска-
ют свет, не дают ему подавлять 
выработку гормона мелато-
нина, обеспечивающего наш 
ночной отдых. На этикетках 
таких штор есть маркировка 
«блэк аут».

- Плотные шторы могут 
быть предпочтительнее ма-
сок для сна, потому что к по-
следним нужно привыкнуть. 
Поначалу они могут челове-
ку мешать, сползать, раздра-
жать, - говорит Виктор Косс.

К тому же, если на день 
не раскрывать шторы, они 
снижают нагрев комнаты при-
мерно на 33%.

- Плотные темные маски для 
сна с хорошей анатомической 
формой, с пространством для 
глаз и при этом непросвечи-
вающие, незаменимы для хо-
рошего сна в дороге, - говорит 
Иоланта Лялите.

! Постель
Для белья выби-

раем легкие дышащие 
ткани - хлопок или 
лен. Если жара выше 
+30, а у вас нет кон-
диционера, для таких 
случаев придуманы 
охлаждающие матра-
сы. Или можно заморозить 
простыни (положите их в па-
кет и в морозилку ненадолго) 
либо просто накрыться влаж-
ной простынкой. Или поло-
жить прохладные полотенца 
на лоб, ступни ног либо под 
пятки. Это быстрый способ 
охладиться в сильную жару.

Но! Следите за собой, всю 
ночь на мокрых и холодных 
простынях спать не рекомен-
дуется, почки вам спасибо 
за это не скажут.

БОРЕМСЯ  
СО СТРАШНЫМИ СНАМИ

Жара действительно может 
провоцировать беспокойные 
сны. Но как?

- Тревожные сновиде-
ния - индикатор гипоксии 
мозга. Главному регулятору 
всех процессов в теле просто 
не хватает кислорода (см. вы-
ше). Помимо жары, причи-
нами гипоксии могут быть 
и сложности с кровоснабже-
нием мозга и внутренних ор-

ганов в целом. Так что стоит 
вовремя проходить диспан-
серизацию и проверять здо-
ровье, - считает Виктор Косс.

Что делать, если в жару 
вы проснулись в холодном поту 
от страшного сна?

 ✓  Если вы человек трениро-
ванный, встаньте в «березку» 
(стойка на лопатках). Тело 
переключится, мозг получит 
приток крови и кислород. 
Но соразмеряйте свои силы! 
Облегченный вариант - лягте 
на пол на спину, ноги подни-
мите перпендикулярно телу.

 ✓ Запишите сон, чтобы «вы-
грузить» эмоции.

 ✓ Иоланта Лялите рекомен-
дует сделать дыхательную гим- 
настику «4 - 7 - 8»: вдох на 4 
счета, задержка на 7, выдох 
на 8. Или технику «5 - 4 - 3 - 
2 - 1» - для релаксации. Это 
значит назвать 5 предметов 
вокруг себя, 4 мысли, которые  
сейчас думаю, подвигать 3 ча-
стями тела, назвать 2 звука, 
которые слышу, и один запах.
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Стон в летнюю ночь

Как выспаться в жару, 
не вскакивать посреди ночи 

и не мучиться от плохих 
снов? «Комсомолка» 
узнала у экспертов.

Кошмар носа не подточит

Книга Романа Бузунова и Софии Черкасовой 
«Преднамеренное спокойствие»

★★★★★ Екатерина:
Книга помогла понять: во-первых, я не одна такая с трево-

гой, во-вторых, разобралась, почему перестала справляться со 
стрессом, в-третьих, стрессоустойчивость можно натренировать.

★★★★★ Полина:
Полновесный учебник, который было бы здорово иметь в каж-

дом доме для успешной работы над стрессами, тревогой и, как 
следствие, плохим сном.

Читатели рекомендуют

Книгу можно заказать на shop.kp.ru 
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсах
АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781 Реклама, 16+

В ТЕМУ

Тревогу под гнет
В последнее время стали популярными утяжеленные одеяла. 

В чехол для увеличения веса вшиваются шарики или металли-
ческие пластины. Рекомендуют их тем, кто плохо спит из-за 
тревожности.

- Утяжеленное одеяло действует на рецепторы кожи, что создает 
приятное ощущение тяжести. Под таким гнетом сон может стать 
глубже. Физиологически особых рисков в использовании таких 
одеял нет. Однако прислушивайтесь к себе, подходит ли такой 
способ засыпания именно вам. Если есть сомнения - посоветуйтесь 
с врачом, - говорит Виктор Косс.

! Хоть утяжеленные одеяла и не дают нам особенно много тепла, все 
же в жаркую погоду с их использованием стоит быть аккуратнее.

        Теплый, но не горячий душ. 
         Если  практикуете - можно 
контрастный. Лучше за 1 - 2 часа 
до отхода ко сну. Позволит охладиться телу.
         Для расслабления мышц ног 
         и уменьшения отеков лягте на спину, 
поднимите ноги на стену на 10 минут. 
Гипертоникам такое упражнение 
делать с осторожностью.
          Не сидите перед сном в телефоне, 
          в гаджете, даже кинофильмы  
и те нас будоражат. Лучше почитать 
спокойную бумажную книгу или электронную, 
без синего спектра света на экране, 
но не планшет или телефон.
- Свет от устройств стимулирует нервную 
систему, мешая сну, - предупреждает 
Виктор Косс. - Так что откажитесь 
от гаджетов за 1,5 - 2 часа до сна.
         Самомассаж
         Доктор Косс предлагает 
массировать голову и лицо:
- Растирайте область 
над бровями, виски и затылок 
круговыми движениями 
по 30 - 50 секунд. Это снимает 
усталость и успокаивает.

ЧТО ЕЩЕ ПРИГОДИТСЯ

Как расслабиться?
                 Эксперты поделились    
               проверенными способами, 
которые точно помогут 
настроиться на сон и телу, 
и мозгу при любой погоде.
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Из-за высокой 
температуры 

 в спальне могут сниться 
настоящие ужастики.
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Анна ЛУКЬЯНОВА

Дети, да и многие 
взрослые помешались 
на Лабубу.  
Что с этим делать?

Звезды кино и эстрады де-
филируют с ней по подиуму. 
Дети всех возрастов сходят 
по ней с ума. А в Госдуме, 
естественно, требуют ее за-
претить.

Все это - о Лабубу (ударение 
на первое «бу»). Кто еще не в 
курсе - это игрушка-брелок, 
эдакий пушистый монстрик. 
Тело у нее - как у обезьянки, 
есть заячьи ушки и зубастая 
улыбка от уха до уха. Монстр 
стал невероятно популярен 
во всем мире и России не ми-
новал.

РАСКРУТИЛИ БЛОГЕРЫ
Вообще-то Лабубу уже 

10 лет. Его в  2015-м приду-
мал для комикса «Монстры» 
гонконгский иллюстратор 
Ка-Синг Лунг. Персонажей 
там много, но Лабубу была 
первой. Да, это девочка-эльф, 
а имя ей придумала дочка ху-
дожника. В комиксах Лабубу 
описана так: «добросердеч-
ный персонаж, который всег-
да готов протянуть руку по-
мощи, но случайно 
совершает плохие 
поступки».

Но именно ми-
нувшей весной 

игрушка обрела всемирную 
славу - во многом благодаря 
западным и китайским бло-
герам, которые стали актив-
но снимать игрушку-брелок 
в своих роликах.

Есть несколько серий мон-
стриков Лабубу. У детворы 
самой крутой сейчас счита-
ется Лабубу с баночкой ко-
лы. Высотой игрушка всего 
15 - 20 см, с ладонь взрослого. 
Есть стоячие и сидячие, с от-
крытыми глазками, за-
крытыми, сощурен-
ными. Их можно 
наряжать. Подве-
шивать на рюкзак 
или сумку.

Интерес подогре-
вается еще и тем, что 
это игрушка-сюрприз: про-
дается в непрозрачной упа-
ковке, и какая досталась тебе, 
узнаешь только после покуп-
ки. Этих пухнатиков скупа-
ют даже взрослые! Светские 
дамы обвешивают Лабубой 
свои дорогие сумочки, со-
ревнуются, у кого больше. 
В Гонконге выстраиваются 
огромные очереди за этими 
фигурками - коллекционеры 
разметают их с прилавков. У 
нас до дефицита не дошло. 
Но расходится товар бойко.

А стоит… Сейчас на мар-
кетплейсах продают ориги-
нальных Лабубу и реплики 
(копии, которые выпущены 
без согласия правооблада-
теля). Первые - по цене 
около 8 тысяч рублей. От 
реплики оригинал мож-
но отличить, например, по 
вращающейся на 360 гра-

дусов голове. Реплики уле-
тают по 1200 - 1600 рублей.

Появились и совсем де-
шевые подделки по 300 - 
500 рублей. А в Сети гуляет 

информация о том, что самую 
дорогую Лабубу в Москве ку-
пили весной за 59 тысяч! Все-
го же за май россияне потра-
тили в интернет-магазинах 
на Лабубу 2 млн рублей - 
таковы данные интернет-
аналитиков.

Но это еще копейки: 10 ию-
ня в Пекине ушла с молотка 
единственная в мире мятно-
зеленая Лабубу высотой 
131 сантиметр за 1,08 млн 
юаней. Это примерно 11 млн 
рублей!

В ЧЕРНОМ-ЧЕРНОМ 
МАГАЗИНЕ...

Почему дети помешались 
на Лабубу? Что в них такого 
притягательного? «КП» об-
ратилась за комментарием к 
Александре Чмуж - семейному 

психологу, блогеру и автору 
книги «Ключи от детства. За-
метки психолога для мудрой 
мамы» (издательство «Ком-
сомольская правда»).

- Интерес к страшным ге-
роям вообще и к игрушкам-
монстрикам в частности - это 
феномен не только совре-
менности. Когда я была 
маленькой, мы с друзьями 
любили рассказывать друг 
другу страшные истории. «В 
одном черном-черном доме 
была черная-черная комна-
та…» Это помогало безопасно 
справиться с неизвестностью, 
собственными тревожными 
фантазиями. В моем детстве 
были, правда, не монстры, а 
леший, черт, водяной, домо-
вой, привидения, Баба-яга.

- Как быть, если ребенок 

клянчит купить Лабубу, по-
тому что «у всех уже есть»?

- Стоит поинтересоваться, 
чем его привлек персонаж. В 
страшной, по мнению взрос-
лых, игрушке ребенок может 
видеть совсем другой образ. 
Например, что Лабубу оби-
жен, потому что ему сделали 
плохо, и его хочется жалеть 
и защищать. И тогда ребенок 
учится сочувствовать и сопе-
реживать. Неуверенные дети 
через игру с монстриками мо-
гут побыть в новой для себя 
роли: позлиться, выплеснуть 
чувства, тем самым ощутив 
себя увереннее. Но если ребе-
нок тревожный, такая игруш-
ка может, наоборот, вызвать у 
него страхи. Все очень инди-
видуально, и родителям стоит 
быть внимательными, чтобы 
при необходимости помочь 
ребенку увидеть в игрушке 
тот самый полезный, обучаю-
щий смысл.

- Подружка моей 10-лет-
ней дочки потратила все свои 
сбережения на Лабубу - поч-

ти десять тысяч. Купила 
несколько штук себе, 

братику, друзьям…
- Важно учить 

детей осмыслен-
ным тратам. 
Помогать раз-

бираться в соб-
ственных потребностях, 
учить оценивать плюсы и 
минусы покупки. А еще объ-
яснять про хорошие и плохие 
поступки, развивать в ребен-
ке морально-этические ка-
чества. Развивающий и об-
учающий опыт дети могут 
получить в игре, поэтому 
рекомендую родителям по-
могать создавать полезные 
игровые сюжеты.

В России над озорной 
эльфийкой сгущаются тучи.

Председатель Комитета Госдумы по раз-
витию гражданского общества, вопросам 
общественных и религиозных объединений 
Яна Лантратова высказалась за запрет монстри-
ков в России, считая их ненормальными игрушками, 
которые создают у детей искаженное восприятие 
реальности, нивелируют ценность жизни и даже 
могут стать причиной серьезных психологических 
нарушений.

Зампред Комитета Совета Федерации по 
науке, образованию и культуре Екатерина 
Алтабаева считает, что их жутковатая внешность 
может плохо повлиять на психику детей. А потому 
Роспотребнадзор и Рособрнадзор должны прора-
ботать вопрос их запрета.

Заместитель президента Российской ака-
демии образования, академик РАН Генна-
дий Онищенко тоже считает, что Лабубу надо 
проверить с точки зрения влияния на детскую 

психику. И, если игрушка не пройдет экспертизу, 
запрещать.

А в Роскачестве уже официально объявили: «Мы 
идем за Лабубу!» По информации, размещенной на 
официальном сайте ведомства, исследование игру-
шек уже начали. Сделают закупки в рознице, изучат 
сопроводительную документацию (свидетельства о 
госрегистрации, регистрацию в «Честном знаке» и 
др.), проведут лабораторные исследования по кри-
териям безопасности и качества.

Правда, говорят в Роскачестве, Лабубу могут 
продаваться не как детские игрушки, а в качестве 
сувенира. К ним не применяются необходимые для 
детских товаров требования к безопасности (напри-
мер, не нужно проверять на токсичность). Но в таком 
случае они должны быть иначе сертифицированы 
и иметь маркировку «Не является игрушкой и не 
предназначено для детей».

Такие уловки, к слову, некоторые торговцы исполь-
зовали с Хагги-Вагги - еще одной зубастой игрушкой-
монстром, которая была страшно популярна три года 
назад. Однако мода прошла, и о них быстро забыли.

Эта 
фигурка 

в Китае ушла 
с молотка по цене 

квартиры 
в Москве!
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Чудище из плюша

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Роскачество начало проверку

Мы с Лабубой ходим парой: 
популярность игрушки 

зашкаливает 
не только у подростков.  

Вот и певицы Люся Чеботина 
(вверху) и Ольга Бузова 
в тренде «лабубности».
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Говорят, что 
Лабубу - это 
еще и протест против 
стандартов красоты. 
При чем тут тогда Ким 
Кардашьян и Рианна, 
читайте на KP.RU
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Продано  
за 11 млн 

рублей.
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Окончание.  
Начало < стр. 1.

Недавно старшая дочь Кирко-
рова Алла-Виктория оказалась в 
центре внимания из-за перепал-
ки с интернет-пользователями в 
соцсетях. Девочке надоели бес-
конечные сравнения с детьми 
Аллы Пугачевой - Лизой и Гарри. 
Они-де и воспитанные, и краси-
вые. В результате девочка резко 
высказалась о наследниках быв-
шей жены Киркорова, а заодно 
и о самой АБ. И схлопотала еще 
более резкие и грубые отклики.

Алла-Виктория за словом в 
карман не полезет. Но резкость 
высказываний девочки легко 
объяснить атмосферой, в которой 
они с Мартином вынуждены су-
ществовать. С травлей они стал-
кивались и в российской школе, 
и в дубайской, куда их перевел 
Филипп.

«Алле и Мартину доставалось 
и за эпатажного отца, и за его 
бывшую жену, - рассказывает 
источник «КП». - Задирали из-
за того, что у них суррогатная 
мать. В общем, и в дубайской 
школе им было несладко - дети 
наших знакомых учатся там же. 

Мартин помягче, а Алла-
Виктория и себя, и брата 
в обиду не дает. Но им не 
позавидуешь».

На какое-то время Фи-
липп забирал детей из 
школы-интерната в Дубае, но 
затем отправил их туда снова.

Сначала жертвой школьной травли 
стала сама Яна, а спустя много лет - и 
ее младший сын Никита (от брака с акте-
ром и режиссером Сергеем Гинзбургом).

31 декабря 1977-го вышел фильм 
«Про Красную Шапочку», где главную 
роль исполнила 10-летняя Яна. Она ста-
ла самым узнаваемым ребенком страны. 
А в школе ее жестко буллили - и за ма-
ленький рост, и за большие глаза, и за 
рот… Яна вспоминала, что делала это 
красивая девочка по имени Кристина.

«Когда я заходила в класс, она го-
ворила: «Поплавская, надо тебе твой 

огромный рот зашить». Я тогда 
узнала, кто такой Гуинплен. Это на-
несло удар по моей психике. Меня 
любили дома, обожали на съемках 

и в театре, но школа ассоциировалась 
у меня с унижениями», - рассказывала 
Поплавская.

Все решил случай. Яна случайно по-
знакомилась с дворовым хулиганом 
Юрой - он научил ее драться. Поплавская 
смогла дать отпор обидчице, повалив ее 
в снег. Буллинг закончился.

А потом с травлей столкнулся и млад-
ший сын звезды Никита. В пятом клас-
се из-за гормональной терапии мальчик 
сильно поправился, его дразнили. По 
словам Поплавской, сын сильно пережи-
вал. Тогда они со старшим сыном Климом 
научили Никиту драться. И все разреши-
лось, один в один как у Яны в детстве: 
Никита ответил на очередное оскорбле-
ние силой, и его перестали задирать.

У Луки с детства были про-
блемы с весом. В школе пар-
ня буллили из-за полноты. А в 
музыкальной школе Луке и во-
все поставили условие - поху-
деть, чтобы соответствовать 
образу пианиста. Молодой 
человек погружался в еще 
более глубокий стресс, ко-
торый еще обильнее заедал.

В итоге после серьез-
ного разговора с от-
цом Затравкин скинул 
аж 76 кг, а потом еще 
и сделал абдоминопла-
стику, чтобы убрать об-
висшую кожу. Правда, 
хирургическое вмеша-
тельство чуть не стои-
ло ему жизни - у Луки 

начались осложнения, а 
затем случился инсульт. 
После этого Никас боль-
ше никогда не заикался 
насчет веса сына.

А Лука тем временем 
все так же борется с 
килограммами. Замет-
но постройневшим Лука 
появился на прощании с 
рэпером Пашей Техни-
ком в апреле этого года.

Из жизни звезд
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Художник Никас 
Сафронов очень 

переживал за сына.
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Дочь Киркорова Филиппа?  
Алла-Виктория, ты влипла!

Сейчас Лука 
минимум 

вдвое 
легче, чем 
на снимке 

слева. 
Похудеть 

было 
непросто. 
Но забыть, 
как тебя 

травили, еще 
сложнее. 

Алла-Виктория (13 лет)  
и Мартин (12 лет),  

дети Филиппа Киркорова

Чем дети 
знаменитостей 
платят за славу 

своих родителей.

Яна Поплавская (57 лет)  
и ее сын Никита (29 лет)

 ■ КОМПЕТЕНТНО

Психолог Наталия НЕМОВА:
«Алла-Виктория подобрала для себя манеру по-

ведения в соцсетях и вступает в смелую кон-
фронтацию с обидчиками, в том числе возвра-
щая агрессорам их агрессию. Напоминает об их 
зацикленности - например, противопоставляет 
свой возраст взрослым, которые ведут себя как 
школьники, нападая на нее.

Девочка производит впечатление подростка в 
броне, «крепко сжимающего шпагу» и готового 
ловко уколоть в ответ. Посмотрите, как сильно 

она задевает взрослых желанием отделить себя от другой звездной 
семьи. Ей все время указывают на того самого «сына маминой под-
руги», который всегда лучше. Причем сравнение происходит в уни-
чижительной форме. Потому ей и приходится отбиваться. Всегда 
найдется тот, кто будет «лучше» в глазах агрессора».

Быть детьми Филиппа -  
непростая ноша.  
Алла-Виктория и Мартин 
поняли это очень рано.

Вл
ад

им
ир

 В
ЕЛ

ЕН
ГУ

РИ
Н/

«К
П»

 - 
 М

ос
кв

а

Яна понимала проблему 
сына, как никто другой: 
сама через это прошла. 
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Лука Затравкин (34 года), сын Никаса Сафронова
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Психолог 
Наталия НЕМОВА:

КОМПЕТЕНТНО

ЧТО ТАКОЕ 
БУЛЛИНГ...

Обозначить и дома, и в школе, и в чате 
с родителями, что в классе происходит
буллинг. Травля в школе - это проблема, 
решаемая взрослыми.
Не пытаться сподвигнуть ребенка на стратегию 
типа «постарайся не раздражать их» или, наоборот, 
«дай в глаз». Нужно четкое подкрепление родителя: 
«Я тебе помогу, я твой защитник,
ты для меня ценен».
Объяснить ребенку, что его вины тут нет, 
что это болезнь его класса.
Вступить в разъяснительную работу
с учителями и руководством школы.
Систематически проверять, что происходит в классе. 
Заключить с ребенком «договор», чтобы он открыто 
рассказывал о том, как чувствует себя в коллективе 
и нет ли новых случаев буллинга.

...И КАК С НИМ БОРОТЬСЯ

«Буллинг - это всегда 
болезнь группы, 

а не проблема 
отдельного человека. 

Группа, не имеющая 
позитивного опыта 

лидерства, 
неминуемо уйдет 
в болезнь травли. 

1

2

3

4

5

Обстановка в семье, где ребенка унижают, конечно, влияет. 
Ребенок из такой семьи понесет эту модель в класс. 
Дети, не ощущая свою идентичность, начинают ее искать 
через противопоставление другим, сбиваются в стаи. 
Это становится их общим интересом и целью, ибо ничего 
другого семья и школа им предложить не смогли. 
Затравливая жертву, они испытывают 
эйфорию и подъем настроения. 
Здоровый коллектив не будет травить, он примет 
и интегрирует любого сверстника - звездного или нет, 
под руководством мудрого учителя, который 
сплачивает класс и имеет авторитет.
Любой может быть выбран жертвой за что угодно. 
Причина травли - не инакость, а особенность группы, 
заряженной на это поведение. Этот пожар может 
перекинуться на любого. Большая ошибка думать, 
что свидетелей травля не травмирует.

Евгения РУДИНА.



Россия
www.kp.ru 1917.06.2025

Денис АКИНИН, 
Сергей КИРИЛЛОВ

Любимец спартаковских 
болельщиков Квинси Промес 
ожидает экстрадиции в Ни-
дерланды, где его ждет тю-
ремный срок за контрабанду 
наркотиков и нападение с но-
жом на собственного брата. 
Кажется, Промесу пора оста-
вить свои мечты о возвраще-
нии в Москву.

ШАНСОВ НЕТ
Бывший футболист мо-

сковского «Спартака» 
и голландской сборной 
Квинси Промес был аресто-
ван правоохранительными 
органами Арабских Эми-
ратов по запросу об экс-
традиции игрока в Ни-
дерланды. Об этом пишет 
издание De Telegraaf. По-
ка футболист находится 
в следственном изоляторе 
Дубая, но в любой момент 
его могут отправить на ро-
дину под надзором королев-
ской военной полиции. Там 
Квинси отправят в тюрьму 
на 7,5 года, к которым фут-
болиста приговорил амстер-
дамский суд.

- Есть ли у Промеса шанс 
избежать тюремного заклю-
чения? Он уже пригово-
рен, - цитирует «Матч ТВ» 
журналиста нидерландской 
De Telegraaf Йеруна Кап-
тейнса.

ДВЕ СТАТЬИ
Каптейнс отметил, что за-

держание Промеса связано 
с двумя делами: нападением 
с ножом и наркоторговлей. 
По обоим случаям Квинси 
уже получил сроки - 1,5 года 
и 6 лет соответственно.

Дело о контрабанде нар-
котиков вообще вышло 
максимально громким. 
Квинси обвинили в по-
пытке провезти в Европу 
две партии кокаина общим 
весом 1,37 тонны. Запре-
щенку перехватили в порту 
бельгийского Антверпена.

Тогда нидерландские 

СМИ писали, что Квинси 
работал не один, а с члена-
ми своей семьи. Мол, Про-
месы вложились в 4 тонны 
запрещенного вещества, 
а 400 кг у них умудрились 
украсть. Футболист даже 
выплатил 250 тысяч евро 
наркоторговцу в качестве 
компенсации.

Чтобы узнать такие под-
робности, правоохраните-
лям пришлось прослушать 
телефон Промеса. И тогда 
следствие узнало о другом 
преступлении футболиста. 
Якобы Квинси в разговоре 
с членами своей семьи сам 
признавался, что ударил 
своего двоюродного брата 
ножом на одной из семей-
ных встреч.

В итоге к 14 февраля 
2024 года на Промесе заоч-
но висели два срока общим 
весом 7,5 года.

«СПАСИТЕ ПРОМЕСА»
В феврале 2024 года уже 

осужденный в Нидерландах 
Квинси прилетел со «Спар-
таком» на сборы в ОАЭ. 
Только вот на обратном 
пути в самолет до Москвы 
вместе с красно-белыми ни-
дерландца не пустили. Как 
оказалось позже, Промесу за-
претили выезд из Эмиратов, 
потому что он нарушил за-
кон и в этой стране. Врезался 
на арендованном авто в авто-
бус и скрылся с места ДТП.

С этой проблемой адво-
каты разобрались. Но над 
футболистом нависла тень 
депортации на родину. И тог-
да за форварда, который 

был главным бомбардиром 
«Спартака» в чемпионском 
сезоне 2016/2017, вступи-
лись не только болельщики, 
но и ветераны клуба - Егор 
Титов, Денис Глушаков и Дми-
трий Хлестов.

- Хочется, чтобы он вернул-
ся как можно скорее. Надеюсь, 
не только руководители клуба, 
но и люди повыше смогут ему 
помочь. Он важен для «Спар-
така». Бесков, Старостин 
и Романцев говорили: «Если 
человек дает результат, надо 
делать все, чтобы он был в ко-
манде», - говорил экс-капитан 
«Спартака» Егор Титов.

Московский клуб тогда за-
нял выжидательную позицию: 
обещал юридическую по-
мощь, но не стал продлевать 
контракт с зависшим в ОАЭ 
голландцем.

ПРИНЯЛ ИСЛАМ,  
РОДИЛСЯ РЕБЕНОК

С того момента в жизни 
Промеса произошли кар-
динальные перемены. Во-
первых, он отсидел в мест-

ном СИЗО и вышел оттуда 
под подписку о невыезде. 
Во-вторых, стал игроком 
местного «Дубай Юнайтед». 
В-третьих, стал резидентом 
ОАЭ, пытаясь избежать экс-
традиции. А еще Промес при-
нял ислам и объявил об этом 
в своих соцсетях.

В это время в Москве 
бывшая участница проек-
та «Дом-2» Мэри Кулешова 
ждала от Промеса ребенка. 
Родственники девушки под-
твердили, что отец - Квинси. 
Но Кулешова не требовала 

алиментов. Кажется, девушка 
просто скучала по любимому, 
который на тот момент был 
официально женат и воспи-
тывал четверых детей.

Сам Промес не скучал, 
а публиковал фото и ви-
део, по которым в СМИ 
вычислили - футболист 
стал встречаться с рэп-
исполнительницей Табатой 
Робинсон. Такая вот подпи-
ска о невыезде.

БОЛЬШОЙ СРОК
Этой зимой московский 

«Спартак» вновь прилетел 
в Эмираты на сборы. Есте-
ственно, встретились с Про-
месом. Как пишут СМИ, по-
мимо дружеских объятий, 
Квинси всерьез обсуждал 
с боссами клуба возможное 
возвращение.

В прессе даже появились 
слухи о том, что Квинси 
могут выпустить в Россию. 
А сам Промес публиковал 
в соцсетях красно-белые цве-
та и вспоминал свой россий-
ский период карьеры. Даже 
говорил, что он нужен «Спар-
таку», а «Спартак» - ему.

Но лав стори игрока и клу-
ба, видимо, закончилась. Ес-
ли все будет так, как написали 
нидерландские журналисты, 
Промес выйдет на свободу 
только в 41 год. И теперь 
всем ясно, что ни о каком 
футболе в «Спартаке» речи 
быть не может. И даже самые 
ярые поклонники таланта 
футболиста перестали в соц-
сетях публиковать воззвания 
с хештегами #FreePromes.

Сергей КИРИЛЛОВ

Клубный чемпионат мира по футбо-
лу в США, который впервые проходит 
в формате 32 команд, сразу сел в лу-
жу. В стартовом матче группы С мюн-
хенская «Бавария» разгромила новозе-
ландский «Окленд Сити» с неприличным 
счетом - 10:0. У островитян вообще не 
было шансов поразить ворота Мануэля 
Нойера, и немцы методично добивали  
соперника.

Провал своей полулюбительской ко-
манды тренер «Окленд Сити» Пол Поза 
объяснил тем, что не всем футболистам 
удалось отпроситься на матчи.

- У каждого игрока есть работа помимо 
футбола, но они с невероятной самоот-
дачей относятся к игре. Им пришлось 

брать отпуск. Некоторые не смогли найти 
время, - сказал тренер.

При этом футболисты «Окленда» отнюдь 
не расстроились, что выступили мальчика-
ми для битья.

- Думаю, Гарри Кейн зарабатывает 
в неделю больше, чем я за годы работы 
(форвард «Баварии» получает 480 тысяч 
евро в неделю.  - Авт.). Это справедли-
во. Для меня это возможность, которая 
выпадает раз в жизни. Возможность 
почувствовать себя профессиональ-
ным футболистом, которыми мы все 
мечтали стать, - говорит форвард но-
возеландцев и менеджер по продажам 
в фирме по производству электроинстру-
ментов Ангус Килколли.

А еще в «Окленд Сити» играют агент 
по недвижимости, школьный учитель, 

специалист по листовому металлу, па-
рикмахер…

Конечно, такой турнир, где выступают 
команды из разных вселенных, можно было 

бы назвать недоразумением. Но когда на 
кону 1 млрд долларов призовых, 125 млн 
из которых получит команда-победитель, 
все выглядит немного иначе.

А В ЭТО ВРЕМЯ
Квинси Промес оказался не единственным голландским футбо-

листом, связанным с наркобизнесом. Недавно стало известно, 
что и бывший защитник сборной Нидерландов и таких клубов, как 
«Твенте», английский «Уиган» и бельгийский «Стандард», Ронни 
Стам может получить 13 лет тюрьмы за участие в контрабанде 
свыше двух тонн кокаина.

Следствие утверждает, что экс-футболист вместе со своим братом 
Рудди, который сейчас находится в бегах в ОАЭ (какое совпадение!), 
был вовлечен в международную сеть наркоторговли. Но это совсем 
другая история, не имеющая отношения к похождениям Промеса. 

Хотя, как говорят, одна погрешность - дело случая, две - уже 
тенденция…
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На теле Квинси Промеса уже нет 
места для тюремных наколок.

Век футбола 
не видать
Экс-футболист «Спартака» Квинси Промес 
арестован в Дубае. Его ждет экстрадиция 
на родину и 7,5 года тюрьмы.

 ■ НУ И НУ!

Гарри Кейн (слева) 
зарабатывает за неделю 

больше, чем все футболисты 
«Окленда» за год.

Все 
новости 
спорта -  

на KP.RU/
SPORTS
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Какая боль, какая боль, 
«Бавария» - «Окленд» - 10:0
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

- Здравствуйте, меня зовут 
Дмитрий. Я звоню из банка. 
Вам удобно сейчас разгова-
ривать?

- Здравствуйте. Как хоро-
шо, что вы позвонили. У ме-
ня было паршивое настрое-
ние. Очень хотелось послать 
кого-нибудь, а некого. И тут 
подарок судьбы - вы. Спаси-
бо за ваш звонок, Дмитрий, 
и идите на...

✱  ✱  ✱
- Дорогой, я слышала, 

что для похудения нуж-
но пить активированный 
уголь…

- Не пить, а разгружать!
✱  ✱  ✱

За каждой успешной 
женщиной лежит мужик на 
диване, собирает энергию 
Вселенной и отправляет ей, 
чтобы у нее был успех. А они 
этого не ценят.  

✱  ✱  ✱
Настоящего петер-

буржца выдают такие 
слова-паразиты, как «из-
вините» и «спасибо».

✱  ✱  ✱
- Дорогая, а откуда ты 

знаешь про все то, что со-
ветуешь не делать нашим 
дочерям?

✱  ✱  ✱
Если Гарри Поттер та-

кой великий волшебник, 
то почему он носит оч-
ки и не может вылечить 

свои глаза?
✱  ✱  ✱

Будь суров и сдержан,
Словно Ипполит,

Что на фото молча
Из окна летит.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
3. На что смотрят при га-
дании на картах? 7. Чем 
блещут солисты оперы? 
9. Кто из мировых фан-
тастов свободно говорил 
на эсперанто и считал его 
языком будущего? 10. Из 
чего болтами стреляют? 12. 
Белое покрывало зимы. 14. 
«Утренний выхлоп» алкаша. 
15. «Живой шланг». 16. 
Дубликат на генетическом 
уровне. 18. Параметр при 
выборе пули. 19. Ответный. 
20. Океан мрака. 24. Шале 
в тропическом стиле. 26. 
Чеховское Мелихово. 27. 
Ретроградный Меркурий. 
28. К кому бешено рев-
новал свою жену Зинаиду 
Райх режиссер Всеволод 
Мейерхольд? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 

Мститель с маской на ли-
це. 2. Источник тепла в 
типовой квартире. 4. Ва-
риация на тему кварца. 
5. Элемент торта. 6. Где 
боеприпасы хранят? 8. Кто 
разбил сердце Татьяне Ла-
риной? 9. Чин Репнина из 
сериала «Раневская». 11. 
Телесериал «Спасатели ...». 
13. Смарагдовый камень 
наших дней. 14. Хоромы в 
небоскребе. 16. Форма хо-
ровода. 17. Какой камень 
приносит счастье всем, кто 
родился в год Змеи? 21. Пе-
вица ... Агузарова. 22. В 
городке Татсуно есть музей 
«самой тонкой лапши» Япо-
нии. Как она называется? 
23. Как рыба, так и цветок. 
24. «Бородатый анекдот» 
на сленге. 25. Игроман из 
«Махабхараты».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Рас-
клад. 7. Вокал. 9. Гаррисон. 10. Арбалет. 12. Снег. 14. 
Перегар. 15. Змея. 16. Клон. 18. Калибр. 19. Матч. 
20. Ужас. 24. Бунгало. 26. Усадьба. 27. Явление. 28. 
Есенин. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Зорро. 2. Батарея. 4. Агат. 
5. Корж. 6. Арсенал. 8. Онегин. 9. Генерал. 11. Ма-
либу. 13. Изумруд. 14. Пентхаус. 16. Круг. 17. Опал. 
21. Жанна. 22. Сомен. 23. Вьюн. 24. Баян. 25. Наль.

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

Екатерина 
НИКИТИНА, 
Челябинск:

- Окончила Уральский 
государственный 

университет 
физической культуры. 

Судья-секретарь 
по волейболу. 
Соорганизатор 

ежегодной премии 
«Андрюша»  

на Южном Урале. 
Эта премия - 
поддержка 

талантливых детей 
в творческих 
номинациях. 

Заводчик собак 
породы  

джек-рассел-терьер.

МИСС 
КУПАЛЬНИК «КП»

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Дуэт 

ванильно-желтого 
и неонового 
коралла - это 
не просто палитра, 

а цветотерапия. Верх 
на тонком поролоне с мягкой 

сборкой подчеркивает 
грудь без «перетяжки». Низ 

с эффектным металлическим 
кольцом подарил образу 

характер. Сочетание пастели 
и яркого неона работает 

особенно хорошо на загорелой 
коже. Обратите внимание 

на пропорции: если низ яркий, 
пусть верх будет мягче.

Голосуйте  
за понравившуюся вам 

участницу на нашем  
сайте KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
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Краснодар +21…+23 +16…+18
Майкоп +23…+25 +16…+18
Ейск +23…+25 +19…+21
Сочи +20…+22 +17…+19

Погода на завтра, 18 июня
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